
На ковидном месте
Заболеваемость коронавирусом в РФ обновила 
годовой рекорд

Анастасия Платонова,  
Георгий Бичашвили

С уточная заболеваемость COVID-19 
в России побила годовой рекорд: 

на 7 октября в стране зафиксирова-
ли 27,5 тыс. новых случаев — впервые 
с 31 декабря 2020-го. Подъём связан 
с тем, что проверяться на COVID-19 рос-
сияне стали чаще, а вакцинируются не-
охотно, уверены вирусологи. При этом 
смертность держится на максимальных 
показателях с начала эпидемии. В Мо-
скве произошёл резкий скачок забо-
леваемости — сразу на 2 тыс. случаев 
за сутки. Порог 5 тыс. столица преодо-
лела впервые с 16 июля, но переводить 
сотрудников на удалёнку в городе 
не торопятся. В прошлый раз это про-
изошло при показателе 9 тыс. заболев-
ших в день.

Во вторник, 5 октября, вице-пре-
мьер России Татьяна Голикова заявила, 
что РФ близка к преодолению «негатив-
ного рубежа» в 30 тыс. новых заражён-
ных коронавирусом в сутки. На тот мо-
мент рост заболеваемости наблюдался 
в 67 регионах из 85. На 7 октября в стра-
не зафиксировали 27,5 тыс. новых слу-
чаев COVID-19. Это абсолютный мак-
симум с начала года. Самое большое 
число заболевших выявили в Москве — 
5404, в Санкт-Петербурге — 2418, в Мо-
сковской области — 1454, в Самарской 

области — 644 и в Нижегородской об-
ласти — 621 (здесь и далее — данные пор-
тала «Стопкоронавирус.рф»).

В Москве прирост за сутки соста-
вил сразу 2 тыс. случаев, при этом за ме-
сяц количество положительных тестов 
на COVID-19 выросло втрое. В Подмо-

сковье за последние 30 дней заболева-
емость увеличилась примерно в три 
раза, в Петербурге — почти в два. Бо-
лее «пологая» кривая новых инфици-
рований за месяц в Нижегородской 
(рост почти на 55%) и Самарской (поч-
ти на 40%) областях.

Рекордный рост заболеваемости 
в стране обусловлен несколькими 
причинами, считает профессор, заве-
дующий отделом Национального ис-
следовательского центра эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Минздрава РФ Александр 
Бутенко.
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Страж-тест
Кандидатов в солдаты проверят с особой точностью

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Алексей Рамм

М инистерство обороны запусти-
ло новую программу профес-

сионально-психологического отбо-
ра. Она касается как призывников, 
так и потенциальных контрактников. 
На самом раннем этапе специалисты 
будут выявлять граждан со склонно-
стью к асоциальному поведению. 
Система была разработана в конце 
прошлого года и опробована весной. 
За этот период психологи не допусти-
ли в войска около 2 тыс. потенциаль-
но опасных молодых людей. Вместе 
с тем повысились требования к же-
лающим служить в морской пехоте, 
ВДВ и спецназе — они должны про-

демонстрировать лидерские качества 
и склонность к «контактному проти-
воборству».

В нынешний призыв в военкоматах 
начала в полной мере работать новая 
система профессионально-психоло-
гического отбора, сообщили источ-
ники «Известий» в военном ведомстве. 
Психологи обращают особое внима-
ние на признаки, указывающие на то, 
что молодой человек может вести себя 
неадекватно. Если тесты показывают 
склонность к девиантному поведению, 
эта информация передаётся врачу-
психиатру, входящему в состав мед-
комиссии.

Новую систему опробовали в ходе ве-
сеннего призыва, и она пока-
зала высокую эффективность.
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Дорого, не богато
Что сильнее всего подорожает к концу года

Екатерина Виноградова

К концу года сильнее всего выра-
стут цены на непродовольствен-

ные товары — инфляция в этом секто-
ре составит 7,2%, что станет рекордом 
с 2015-го. Об этом говорится в прогнозе 
Минэкономразвития, который изучили 
«Известия». На втором месте окажутся 
продовольственные товары без учёта 
овощей и фруктов — в декабре цены 
на них увеличатся на 6,6%. На 5,3% по-
дорожает продовольствие в целом, 
а самый скромный рост продемон-
стрируют тарифы ЖКХ — на 3,8%. В ка-
тегории непродовольственных това-
ров инфляция сильнее всего ударит 
по стройматериалам, табачным из-
делиям и автомобилям, заявили экс-
перты. По их мнению, властям стоит 
сконцентрироваться на борьбе с мо-
нополиями и адресной помощи мало-
имущим.

В сентябре 2021-го годовая инфля-
ция в России достигла пиковых 7,4% 
против 6,68% месяцем ранее, сообщил 
Росстат. Сильнее всего подорожала 
плодоовощная продукция, а имен-
но помидоры — на 24,9%, огурцы — 
на 17,3% и апельсины — на 12,9%. Та-
кая ситуация была ожидаемой: о том, 
что темпы роста цен в начале осени 
могут стать рекордными, предупреж-
дала глава Центробанка Эльвира На-
биуллина, а Минэк ухудшил прогноз 
по инфляции на 2021 год, подняв его 
до 5,8%.

«Известия» ознакомились с прогно-
зом отдельных показателей инфля-
ции на 2021–2024 годы, подготовлен-
ным Минэкономразвития. Согласно 
документу, к концу года наибольший 
рост цен будет зафиксирован в кате-
гории «непродовольственные това-
ры» — он составит 7,2% к де-
кабрю 2020-го. 

Трудовые отходы 
Губернаторов оценят по мусорным контейнерам

Евгения Перцева

М инприроды предложило ввести 
для губернаторов ответствен-

ность за развитие раздельного сбора 
мусора в регионах. В ведомстве счи-
тают, что стоит расширить KPI для глав 
регионов по направлению «Качество 
окружающей среды». В том числе вве-
сти туда такие показатели, как доля пе-
реработанных отходов, доля площа-
док с контейнерами в регионе и другие. 
Об этом сказано в письме Минприро-
ды в аппарат правительства, с которым 

ознакомились «Известия». Оценка гу-
бернаторов, вероятно, повлияет на фи-
нансовую поддержку в реализации 
нацпроектов. Сейчас региональным 
операторам, которые вывозят отхо-
ды, выгодно получать больше мусора, 
но они не заинтересованы в развитии 
раздельного сбора, отметили эксперты.

Минприроды предложило расши-
рить список индикаторов, по которым 
ежегодно будут оценивать губернато-
ров. По мнению специалистов ведом-
ства, в KPI следует включить показа-
тели, которые будут демонстрировать 

работу региональных властей по раз-
дельному сбору мусора: доля утили-
зированных отходов в регионе, охват 
населения услугой по вывозу мусора 
и по его сбору, количество обустроен-
ных контейнерных площадок на тер-
ритории субъекта. Эти пункты мо-
гут включить в методику расчёта для 
оценки эффективности работы глав 
регионов по направлению «Качество 
окружающей среды». Она утверждена 
постановлением правительства, ска-
зано в письме Минприроды 
в аппарат кабмина.

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 50141>

Решающий 
раут

Чего ждать  
от третьего боя  

Фьюри и Уайлдера

08

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ар
те

м 
Ге

лд
ак

ян
 I 

ТА
СС

Бывает газ в жизни
Почему в ЕС подешевело  
голубое топливо

Смертность  
от COVID-19 в РФ 
держится на макси-
мальных показателях 
с начала пандемии: 
7 октября было зареги-
стрировано 924  
летальных исхода,  
днем ранее — 929
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Задел кадров
«Единая Россия» утвердила руководство фракции

Наталья Башлыкова

Ф ракция «Единой России» в Госду-
ме утвердила своим новым ли-

дером Владимира Васильева, дав ему 
в подчинение 11 заместителей. Спике-
ром нижней палаты единороссы едино-
гласно выдвинули Вячеслава Володина. 
Эти и другие кадровые решения были 
приняты 7 октября на первом заседа-
нии парламентского объединения. Экс-
перты считают, что новое руководство 
фракции улучшит взаимодействие с ад-
министрацией президента и высшими 
органами «Единой России». Увеличение 
списка заместителей главы фракции 
почти в два раза политологи объясня-
ют спектром задач, которые стоят в на-
родной программе партии.

�� ДЕЛИТЬСЯ НАДО

В четверг вечером фракция «Еди-
ной России» утвердила кандидатуры 
на все руководящие должности, а так-
же определила своих претендентов 
на посты в Госдуме VIII созыва. Участ-
никами заседания стали 264 депутата, 
которых, как отметили в партии, ока-
залось достаточно для наличия кво-
рума. Всего представлять политсилу 
в парламенте будут 326 избранников.

Практически все пришедшие 
на встречу были в защитных масках 
и соблюдали дистанцию. Впрочем, ме-
роприятие длилось недолго. На голо-
сование, выступления и поздравления 
у единороссов ушло всего 48 минут.

Сначала собравшиеся утвердили 
состав фракции и положения о ней. 
А первым кадровым вопросом стали 
выборы её нового главы. Им на безаль-
тернативной основе стал Владимир Ва-
сильев. Он уже возглавлял фракцию 
партии власти с 2012 по 2017 год. Од-
нако ушёл с этого поста, так как был 
назначен временно исполняющим 
обязанности главы Дагестана. Пост гу-
бернатора он покинул в октябре про-
шлого года, став советником прези-
дента. Впервые в Госдуму Владимир 
Васильев избрался в 2003 году, побы-
вав депутатом IV, V, VI, VII созывов.

Затем партийцы утвердили 11 его 
заместителей. Первыми замами ста-
ли Дмитрий Вяткин (по законотворче-
ской работе) и экс-спикер Заксобрания 
Санкт-Петербурга Вячеслав Макаров 
(по организационной работе). Зампре-
дами — руководителями внутрифрак-
ционных групп были избраны Алек-
сандр Борисов, Владимир Иванов, Иван 
Квитка, Виктор Селиверстов и Адаль-
би Шхагошев. В число заместителей 
вошли Андрей Исаев, Игорь Кастюке-
вич, Сергей Морозов и Евгений Ревенко.

Своими руководящими органами 
фракция утвердила собрание, прези-
диум и совет президиума.

Следом единороссы перешли к го-
лосованию за кандидатов на руководя-

щие должности в Госдуме. Как и в VII 
созыве, было решено выдвинуть спи-
кером парламента Вячеслава Володи-
на. Его первым замом рекомендован 
Александр Жуков. В число кандидатов 
на посты простых заместителей вош-
ли Алексей Гордеев, Шолбан Кара-оол, 
Анна Кузнецова, Сергей Неверов, Пётр 
Толстой и Ирина Яровая.

Также парламентарии выбрали 
кандидатов на посты 17 глав комите-
тов из 32. Ими стали Павел Крашенин-
ников — по государственному строи-
тельству и законодательству; Андрей 
Макаров — по бюджету и налогам; 
Владимир Гутенев — по промышлен-
ности и торговле; Андрей Картапо-
лов — по обороне; Василий Пискарёв — 
по безопасности и противодействию 
коррупции; Олег Морозов — по кон-
тролю; Дмитрий Хубезов — по охране 
здоровья; Ольга Казакова — по просве-
щению; Дмитрий Кобылкин — по эко-
логии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды; Елена Ямполь-
ская — по культуре; Ольга Тимофеева — 
по развитию гражданского общества, 
вопросам общественных и религиоз-
ных объединений; Артём Метелев — 
по молодёжной политике; Сергей 
Пахомов — по строительству и ЖКХ; 
Александр Хинштейн — по информа-
ционной политике, информационным 
технологиям и связи. На должность 
председателя комитета по экономи-
ческой политике фракция выдвину-
ла Максима Топилина, по энергети-
ке — Павла Завального, по транспорту 
и развитию транспортной инфраструк-
туры — Евгения Москвичёва.

Первое заседание Госдумы VIII со-
зыва пройдёт 12 октября, на нём и со-
стоится голосование по всем руково-
дящим постам в парламенте.

Как заявил Вячеслав Володин, обра-
щаясь к коллегам, несмотря на получен-
ное большинство в Госдуме, единорос-
сы решили придерживаться подхода, 
который был реализован в прошлом 
созыве ГД. Он подразумевает участие 

в управлении парламентом и приня-
тии решений всех партий, независи-
мо от того, сколько голосов в поддерж-
ку они получили, отметил политик. 
По его словам, очень важно вести ди-
алог со всеми политическими силами, 
за которыми также стоят избиратели. 
Лично он со своей стороны постарает-
ся сделать всё для того, чтобы все депу-
таты имели возможность самореализа-
ции и выполнили обязательства, взятые 
во время избирательной кампании.

А вот только что избранный глава 
фракции Владимир Васильев даже из-
винился за то, что не всем уважаемым 
в партии людям хватило должностей.

— Я хочу обратиться с извинениями 
к тем, кто не реализовал свои возмож-
ности. Это наш потенциал на будущее, 
убеждён. Вы слышали, что два наших 
товарища уже сдают мандаты — значит, 
будет движение, — отметил единоросс.

Он согласился с Вячеславом Во-
лодиным в том, что партии большин-
ства и президента нужно делиться. 
Хотя комитетов у единороссов могло 
быть больше, а обид меньше, но тогда 

бы не было той парламентской работы 
и диалога, отметил Владимир Васильев.

�� БАЛАНС ЭЛИТ

Глава АПЭК Дмитрий Орлов считает, 
что новая конфигурация руководства 
фракции «Единой России» — свидетель-
ство ставки на опытных представите-
лей партийной верхушки и достиже-
ния межэлитного консенсуса.

— Глава фракции Владимир Васи-
льев уже занимал этот пост, компетен-
тен, адекватен, гибок. Его заместители 
(Вячеслав Макаров, Дмитрий Вяткин, 
Александр Борисов, Иван Квитка и дру-
гие) — представители различных элит-
ных групп, укоренённые в российской 
политической системе. Можно предпо-
ложить, что взаимодействие фракции 
с администрацией президента и выс-
шими органами партии «Единая Рос-
сия» улучшится. При этом влияние 
высших органов партии на фракцию 
ожидаемо растёт, — отметил в разго-
воре с «Известиями» эксперт.

С этим мнением согласен глава По-
литической экспертной группы Кон-
стантин Калачёв, который также под-
черкнул положительные качества 
Владимира Васильева.

— Это абсолютно адекватная и по-
ложительно воспринимаемая всеми 
фигура. С учётом опыта, бэкграунда 
и авторитета Владимира Васильева 
лучшего кандидата на этот пост просто 
не найти, — пояснил он «Известиям».

При этом недоумение у эксперта вы-
зывает такое большое количество за-
местителей, которое можно объяснить 
только аппаратными раскладами.

— Хочется верить, что, увеличивая 
их количество с 6 до 11, единороссы 
руководствовались не только прин-
ципом всем сестрам по серьгам, а за-
просами функциональности и количе-
ством задач, которые придётся решать 
Думе этого созыва, — отметил эксперт.

Директор по политическому анали-
зу Института социального маркетин-
га (ИНСОМАР) Виктор Потуремский 
объяснил аппаратное усиление партии 
её народной программой, которую ей 
предстоит реализовать. Эксперт счи-
тает, что это сделает политсилу ещё 
более эффективной.

— Что касается кандидатур на руко-
водящие должности, то Вячеслав Во-
лодин показал себя как эффективный 
управленец. При нём работа Госдумы 
изменилась и по форме, и по содер-
жанию. Могу говорить как социолог, 
так как за последние годы отношение 
к парламенту у избирателей удалось 
сдвинуть в позитивную сторону, — по-
яснил он «Известиям».

По словам Виктора Потуремско-
го, выбор Владимира Васильева обу-
словлен его опытом. Это очень силь-
ная и влиятельная фигура, обладающая 
большими связями, подчеркнул эксперт.

Рабочий день рождения
Как Владимир Путин отметил праздник

Дмитрий Лару

В ладимир Путин 7 октября провёл бо-
лее 10 телефонных разговоров с за-

рубежными лидерами, которые поздра-
вили коллегу с 69-летием и обсудили 
с ним вопросы международного харак-
тера. Кроме того, глава РФ в празднич-
ный для него день провёл оперативное 
совещание Совбеза, во время которого 
участники не смогли президенту лично 
вручить подарки.

Недавно вышедший из двухнедель-
ной самоизоляции Владимир Путин 
совместил свой день рождения с рабо-
той и не стал отправляться в дальние 
путешествия, как это было, например, 
в 2019-м. Тогда президент накануне 
праздника поехал в сибирскую тайгу 
с министром обороны Сергеем Шойгу, 
где они вместе собирали грибы и гуля-
ли по лесу. Впрочем, президент и гла-
ва военного ведомства в этом году уже 
успели насладиться красивыми пейза-
жами тайги. Так, на совместный отдых 
в Сибирь они отправились не только 
в марте, но и в начале сентября.

То есть, по сути, на этот раз день 
рождения президента не сильно отли-
чался от обычного рабочего четверга. 
Более того, выяснилось, что в Кремле 
даже отсутствует традиция «простав-
ляться» и каким-то особым образом 
отмечать праздник, сообщил пресс-
секретарь главы государства Дмит-
рий Песков.

— Президент редко освобождает 
день от рабочих мероприятий, а в ад-
министрации тем более это рабочий 
день, — уточнил он.

В итоге Владимира Путина в чет-
верг ожидала серия телефонных пере-
говоров с зарубежными лидерами, ко-
торые поздравили коллегу с 69-летием, 
а также обсудили с ним главные вопро-
сы двусторонних отношений и между-
народной повестки. В частности, глава 
РФ пообщался с большинством лиде-
ров бывших республик СССР. Исклю-
чением, по понятным причинам, стали 
руководители прибалтийских госу-
дарств, Украины и Молдавии.

Глава РФ также созвонился с пре-
мьер-министром Японии Фумио Киси-
дой, который тоже не остался без по-
здравлений, так как недавно сменил 
на посту главы правительства Ёсихи-
дэ Сугу. Состоявшийся разговор стал 
первой беседой политиков.

Разговор, однако, вряд ли ограни-
чился только тёплыми словами, по-
скольку в Токио традиционно стара-
ются не забывать о территориальном 
споре с Москвой вокруг принадлеж-
ности четырёх Курильских островов.

— В прошлом базовая позиция пра-
вительства Японии заключалась в том, 
что мирный договор будет подписан 
после прояснения вопроса принадлеж-
ности четырёх островов. Изменений 
в том, что мы будем продолжать пере-
говоры на основе этого базового кур-

са, нет, — заявил Фумио Кисида журна-
листам после общения с Владимиром 
Путиным.

Кроме того, 7 октября состоялась 
беседа с премьер-министром Изра-
иля Нафтали Беннетом, а также пре-
зидентом Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом, который недавно приез-
жал с визитом в Сочи. Некоторые по-
литики, например председатель КНР 
Си Цзиньпин, отправили поздрави-
тельные телеграммы российскому 
президенту. Глава Сербии Александр 
Вучич пригласил Владимира Путина 
в Белград.

В этот же день президент провёл 
оперативное совещание с постоян-
ными членами Совбеза. Главной те-
мой стали вопросы обеспечения вну-
тренней стабильности и безопасности 
в России. К встрече глава государства 
присоединился из резиденции «Ново-
Огарёво».

Как пояснил Дмитрий Песков: чле-
ны Совбеза иногда дарят главе госу-
дарства подарки при возможности оч-
ной встречи. Тем не менее после начала 
пандемии коронавируса эти совеща-
ния проходят по видеосвязи. Поэтому 
неизвестно, как с новым вызовом спра-
вились коллеги Владимира Путина.

Разумеется, иногда подарки рос-
сийскому лидеру присылают и зару-
бежные главы. Тем не менее в этот раз 
Дмитрий Песков не стал комментиро-
вать эту тему.

— Когда как,  — сказал пресс-
секретарь, отметив, что у него нет ин-
формации на этот счёт.

Стоит отметить, что в предыду-
щие годы многие подарки зачастую 
были связаны с животным миром. 
К примеру, в 2008-м Владимир Путин 
получил двухмесячного уссурийско-
го тигрёнка. Тигрица по имени Маша 
была затем передана в геленджикский 
«Сафари-парк».

В 2017 году президент Туркмении 
Гурбангулы Бердымухамедов пода-
рил российскому лидеру щенка алабая 
по кличке Верный. В 2002-м президент 
Молдавии Владимир Воронин препод-
нёс Владимиру Путину хрустального 
крокодила, подчеркнув, что это «един-
ственное животное, которое не сда-
ёт назад».

Ранее российский лидер полу-
чал в качестве подарков антиквар-
ное издание книги Александра Бенуа 
о Царском Селе от Дмитрия Медведе-
ва, пододеяльник с ручной вышивкой 
от бывшего премьер-министра Ита-
лии Сильвио Берлускони, саке от экс-
премьера Японии Синдзо Абэ и торт 
от китайского лидера Си Цзиньпина.

Весьма оригинальный подарок пре-
зидент получил от властей Южной 
Осетии, которые решили 7 октября 
2019-го переименовать одну из улиц 
Цхинвала в честь Владимира Путина. 
Ранее она носила название Москов-
ская.

Бывает газ в жизни
Почему в ЕС подешевело голубое топливо

Новости  

« ЕДИНОРОССЫ 
РЕШИЛИ ПРИ-
ДЕРЖИВАТЬСЯ 

ПОДХОДА, КОТОРЫЙ БЫЛ 
РЕАЛИЗОВАН В ПРОШЛОМ 
СОЗЫВЕ ГД. ОН ПОДРАЗУ-
МЕВАЕТ УЧАСТИЕ В УПРАВ-
ЛЕНИИ ПАРЛАМЕНТОМ И 
ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЙ ВСЕХ 
ПАРТИЙ НЕЗАВИСИМО ОТ 
ТОГО, СКОЛЬКО ГОЛОСОВ 
В ПОДДЕРЖКУ ОНИ ПОЛУ-
ЧИЛИ42 инициативы

В кабмине утвердили 42 стратегические инициативы развития на ближайшие де-
сять лет, сообщил 7 октября на заседании правительства премьер Михаил Ми-

шустин. Предполагается, что документ позволит эффективнее достичь долгосроч-
ных ориентиров. Он связывает в единое целое национальные цели, госпрограммы 
и проекты, определяет логику их реализации и показатели, на которые предстоит 
выйти. По словам Михаила Мишустина, например, планируется изменить систему 
среднего профессионального образования, снизить затраты для бизнеса на стро-
ительство новых объектов, а также сократить зависимость от иностранного се-
лекционного материала в аграрной сфере.

  На встрече с членами правительства премьер также попросил их обратить 
пристальное внимание на здоровье населения, которое находится сейчас под 
угрозой не только коронавируса, но и гриппа. «Наша цель — сформировать на-
дёжный санитарный щит», — напомнил глава кабмина. Согласно стратегиче-
ским инициативам, в России должна быть развёрнута сеть лабораторий для 
быстрой и доступной диагностики инфекций. Также властям необходимо пол-
ностью обеспечить регионы отечественными тест-системами, вакцинами 
и средствами индивидуальной защиты. Помимо этого предстоит модернизиро-
вать систему медицинской реабилитации граждан после перенесённых заболе-
ваний и травм: для этого потребуется оснастить более 1350 отделений и около 
130 дневных стационаров.

  Теперь работающие по ОМС частные клиники станут делать бесплатные про-
филактические прививки, входящие в национальный календарь. В этот спи-
сок входят вакцины от гриппа, туберкулёза, гепатита B, гемофильной и пневмо-
кокковой инфекций, столбняка, дифтерии, коклюша, кори, краснухи, паротита 
и полиомиелита. «У людей появится больше возможностей при выборе меди-
цинских организаций, а прививки станут более доступными для граждан», — от-
метил премьер.

  Во время мероприятия Михаил Мишустин поздравил с днём рождения пре-
зидента, пообещав имениннику усердно работать на своём посту. «Передал ему, 
что правительство продолжит делать всё необходимое для решения поставлен-
ных задач. Это улучшение качества жизни наших граждан, развитие экономики 
и социальной сферы. Их реализация, коллеги, приоритет нашей с вами совмест-
ной работы», — заявил премьер.

Ирина Кезик

Н е исключено, что цены на газ в Евро-
пе вновь перейдут к росту на фоне 

дефицита сырья и словесных интер-
венций европейских регуляторов, счи-
тают опрошенные «Известиями» анали-
тики. 7 октября стоимость фьючерсов 
на голубое топливо опустилась ниже 
$1000 за 1 тыс. куб. м, меньше чем за сут-
ки упав более чем вдвое. Ряд европей-
ских СМИ связал снижение цены энер-
гоносителя с заявлениями российского 
президента о возможности увеличения 
предложения на рынке.

�� РЕКОРД ЗА РЕКОРДОМ

Цена газа в Европе опустилась ниже 
$1000 за 1 тыс. куб. м, свидетельствуют 
данные Лондонской межконтиненталь-
ной биржи ICE Futures. Накануне на от-
крытии торгов исторический ценовой 
максимум на голубое топливо соста-
вил $1900 за 1 тыс. куб. м. Позже стои-
мость снизилась на $600, а торги закры-
лись на значении $1287.

Рост цен газовый рынок демонстри-
рует с начала лета, когда из-за роста 
спроса на ресурс в Азии поставщики 
переориентировались на этот регион. 
В августе, когда стало понятно, что ев-
ропейские подземные хранилища газа 
не готовы к отопительному сезону, сто-
имость топлива стала бить рекорды 
практически ежедневно.

На рынке началась паника: лю-
бая словесная интервенция стала на-
прямую оказывать влияние на рынок. 
Так, после заявления Энергетического 
агентства Дании о том, что вторая нит-
ка газопровода «Северный поток-2» мо-
жет быть введена в эксплуатацию, цены 
на газ тут же пошли вниз. Менее чем 
за час котировки ноябрьского фьючер-
са на хабе TTF в Нидерландах снизились 
почти на $70 и опускались до $1124 за 1 
тыс. куб. м. Но как только отраслевые 
эксперты дали понять, что для запуска 
проекта стоит ждать решения немец-
кого регулятора и Еврокомиссии, цены 
вновь пошли вверх.

Позже, подобравшись к отмет-
ке в $2000 за 1 тыс. куб. м, они мень-
ше чем за сутки потеряли более поло-
вины. Как было отмечено в материале 

Financial Times, стоимость газа в мире 
снизилась после заявления президен-
та России Владимира Путина о готов-
ности страны стабилизировать цены 
на энергоносители.

По словам главы государства, 
можно увеличить предложение 
по газу на бирже в Санкт-Петербурге, 

но не на спотовых торгах в Европе. Рос-
сийский лидер подчеркнул, что спе-
кулятивный ажиотаж не нужен РФ, 
и призвал подумать о возможном 
увеличении предложения на рынке, 
но сделать это аккуратно.

Как заявляла глава «Газпром экспор-
та» Елена Бурмистрова, волатильность 

европейского спотового рынка дезори-
ентирует как покупателей, так и про-
давцов и несёт риски дестабилизации 
экономики всего региона.

— Происходящее сегодня доказыва-
ет, что европейский спотовый рынок 
отражает лишь сиюминутное состоя-
ние спроса и предложения, но не явля-
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Ложь и спасение
Крупные СМИ и интернет-площадки подписали меморандум о борьбе 
с фейками в Сети

7  октября в ТАСС состоялось подписа-
ние меморандума о сотрудничестве 

и взаимодействии для системной борь-
бы с фейками в интернете. В меропри-
ятии приняли участие представители 
крупных СМИ и интернет-площадок, та-
ких как «Яндекс.Дзен» и Rutube.

От МИЦ «Известия» подпись под до-
кументом поставил первый заместитель 
генерального директора, главный ре-
дактор СМИ Михаил Фролов.

«Мы как крупный новостной холдинг, 
производящий тысячи единиц контента 
в сутки, ежеминутно сталкиваемся с ин-
формацией, которая требует качествен-
ной проверки. Очень важно, что подоб-
ные компетенции крупных СМИ смогут 
теперь помочь идентифицировать лож-
ные сообщения среди массива пользова-
тельского контента на крупных онлайн-
платформах», — заявил Михаил Фролов.

В качестве примера он привёл ситуа-
цию с коронавирусом, когда в Сети один 
за другим распространяются фейки, 
вводящие людей в заблуждение и вы-
нуждающие их принимать неверные 
и иногда губительные решения.

«Поэтому совместная работа клю-
чевых производителей и распростра-

нителей контента, безусловна, нужна 
и важна», — заключил он.

В число тех, кто также подписал до-
кумент, вошли представители ТАСС, 
«Яндекса», Mail.ru Group и Rambler&Co, 
«Интерфакса», РБК, Rutube, Ura.ru, хол-
динга «Бизнес ньюс медиа», социаль-
ной платформы для коротких видео 
Likee, издания The Bell, центра компе-
тенций в сфере интернет-коммуника-
ций «Диалог» и ряда других СМИ и пло-
щадок.

«“Диалог” здесь единственный 
участник, кто и не СМИ, и не площад-
ка с UGC-контентом. Наверное, бо-
лее всего к нашей роли подходит сло-
во «фасилитатор». По крайней мере 
то, что делает наша организация, — 
это именно что облегчение, фасили-
тация отношений в первую очередь 
с органами власти. Зачастую, особен-
но в работе с фейками, ключевая зада-
ча — это скорость выяснения той или 
иной информации. Коллеги из СМИ де-
лают это быстро и оперативно по сво-
им собственным каналам. Мы, в свою 
очередь, являемся провайдерами опе-
ративной связи с федеральными и ре-
гиональными органами власти, давно 

и системно с ними работая по пробле-
ме фейков в рамках Информационно-
го центра по коронавирусу», — заявил 
со своей стороны генеральный дирек-
тор «Диалога» Алексей Гореславский.

Меморандум предусматривает вы-
работку единых правил верификации 
и маркировки недостоверной инфор-
мации, а также формирование лучших 
практик проверки достоверности пу-
бликаций.

Из документа следует, что при 
выявлении потенциально фейково-
го сообщения в социальных сетях 
участники меморандума смогут ве-
рифицировать данную информацию 
самостоятельно или с привлечением 
авторитетных организаций — фактче-
керов. После получения опровержения 
фейкового сообщения площадки смо-
гут организовать применение одной 
или нескольких мер воздействия: уда-
ление, маркировка, понижение в вы-
даче и другие формы ограничения до-
ступа к недостоверному сообщению 
в зависимости от характера распро-
странения, социальной опасности, ре-
дакционной политики и технических 
возможностей самого ресурса.

Беспартийная дисциплина
Что стоит за отставкой спикера Верховной рады

Екатерина Постникова

О тставка председателя Верховной 
рады Дмитрия Разумкова связана 

с тем, что президенту Украины Владими-
ру Зеленскому на этой должности нужен 
более управляемый и лояльный чело-
век. Так объяснили смену парламент-
ского руководства страны опрошенные 
«Известиями» эксперты. Теперь депутаты 
должны выбрать нового спикера. Наи-
более вероятный кандидат — первый 
заместитель председателя Руслан Сте-
фанчук, который, по оценке аналити-
ков, полностью соответствует этим па-
раметрам.

7 октября Верховная рада (одно-
палатный парламент) проголосова-
ла за отставку своего спикера — члена 
правящей партии «Слуга народа» Дми-
трия Разумкова. В 2019 году он на во-
лонтёрских началах присоединился 
к штабу нынешнего главы государства 
Владимира Зеленского и во время пре-
зидентской кампании представлял 
его на многочисленных ток-шоу. За-
тем он возглавил партию «Слуга наро-
да» и избирательный список на выборах 
в Раду — после победы на парламент-
ском голосовании стал спикером, по-
лучив рекордную поддержку от 382 де-
путатов из 419.

Теперь же за его отставку высказа-
лись 284 политика при необходимых 
226 — 215 голосов от «Слуги народа» 
(из 244 членов фракции) подкрепили 
депутаты от четвёртой в Верховной 
раде партии «Батькивщина» Юлии Ти-
мошенко и групп «За будущее» и «До-
верие»; против выступили «Оппозици-
онная платформа — За жизнь» (ОПЗЖ, 
главу её политсовета Виктора Медвед-
чука обвинили в госизмене), которая 
на Украине считается пророссийской, 
и «Европейская солидарность» экс-
президента Петра Порошенко.

— То, что проголосовала не вся фрак-
ция Зеленского, говорит о неустойчиво-
сти его позиции среди своих. Поддерж-
ка со стороны [Игоря] Коломойского 
(украинский олигарх, которого свя-
зывают с Владимиром Зеленским, фи-
нансирует группу «За будущее». — «Из-
вестия») понятна — они с Зеленским 
в одной лодке, особенно после скандала 
с выводом денег в офшоры, — пояснил 
«Известиям» глава Киевского центра по-
литических исследований и конфлик-
тологии Михаил Погребинский. — По-
зиция Тимошенко была неясной до тех 
пор, пока не появилась информация 
о том, что одного из спонсоров её пар-
тии угрожают посадить в тюрьму. Вот 
они и проголосовали.

Причиной отставки Дмитрия Раз-
умкова стали его разногласия с Зелен-
ским и партией «Слуга народа». Впер-
вые открыто об этом в конце сентября 
2021 года сказал глава президентской 
администрации Михаил Подоляк. 
Он привёл в пример ряд вопросов, 

по которым у главы государства есть 
претензии к спикеру: отказ поддер-
жать санкции Совета нацбезопасности 
и обороны (СНБО) в отношении Виктора 
Медведчука и телеканалов «112 Украи-
на», NewsOne и ZIK, которые принадле-
жат депутату от ОПЗЖ Тарасу Козаку; 
нежелание голосовать за земельную 
реформу; а также критика президент-
ских инициатив по борьбе с олигархами 
(по мнению спикера, закон на эту тему 
был одобрен с нарушениями).

«Он [Разумков] не является членом 
этой команды, он об этом говорит. <...> 
Он хочет быть не просто субъектом 
и сторонится своих однопартийцев, <...> 
он ведёт свою личную политическую 
жизнь. Это его выбор, рабства нет», — за-
явил 3 октября Владимир Зеленский. 
Два дня спустя началось отстранение 
спикера от должности.

Сам Дмитрий Разумков упирал на то, 
что все процедуры идут с нарушением 
регламента, — по его оценке, инициато-
ры делают «всё, что вздумается», чтобы 
завершить отставку «быстро и хорошо».

— Его уход был вполне прогнозиру-
ем — в последние несколько месяцев 
он чётко занял позицию, противоре-
чащую точке зрения правящей пар-
тии, и было ясно, что представители 
власти будут делать всё, чтобы убрать 
Разумкова и поставить более управ-
ляемого спикера, — сказал «Извести-
ям» директор Института миротвор-
ческих инициатив и конфликтологии 
Денис Денисов. — В последнее время 
также много говорилось о том, что под 

него будет сделан отдельный полити-
ческий проект — по украинским мер-
кам, у него вполне неплохие политиче-
ские рейтинги.

7 октября Рада начала обсуждать, 
кто станет новым председателем. 
На эту должность претендуют пять 
человек: фаворит гонки, ставленник 
«Слуги народа», первый зам Дмитрия 
Разумкова Руслан Стефанчук; Ярослав 
Железняк от партии «Голос», Яна Зин-
кевич и Алексей Гончаренко от «Евро-
пейской солидарности» и внефракци-
онный депутат Гео Лерос. Обсуждать 
кандидатуры парламент продолжит 
8 октября.

— С точки зрения эффективности 
парламентской работы и управления 
разницы особой не будет. Об управля-
емости очень сложно говорить, потому 
что ещё полтора года назад Разумков 
виделся вполне управляемым. Стефан-
чук же представляется человеком очень 
лояльным представителям власти, 
он будет работать с ними в унисон, — 
считает Денис Денисов. — Оба полити-
ка — люди сами по себе очень разнофор-
матные и разноуровневые, и здесь очень 
сомнительно, что, в отличие от Разум-
кова, Стефанчук, если станет спикером, 
сможет сделать какую-то неожидан-
ную политическую карьеру.

Судя по заявлениям теперь уже быв-
шего председателя Рады, из политики 
он уходить не собирается — напротив, 
он намекнул на возможное участие 
в выборах главы государства 2024 года. 
«Раньше все говорили, что с [поста] гла-
вы Верховной рады никто не становил-
ся президентом. Этот предохранитель 
сегодня убрали. Дальше посмотрим», — 
сказал он, отвечая на вопрос о прези-
дентских амбициях.

Затем он перешёл к критике пра-
вящей партии: по оценке политика, 
за два года у власти «Слуга народа» пе-
рестала следовать своему кредо. «Прин-
цип демократии стал принципом боль-
шинства; принцип верховенства закона 
заменила политическая целесообраз-
ность; принцип права на собственную 
позицию и свободу слова сменился 
принципом “кто не с нами, тот против 
нас”; принцип “закон один для всех” 
стал принципом “друзьям всё — врагам 
закон”; принцип о том, что офшоры для 
власти — позор, стал принципом “ниче-
го страшного, у каждого физлица они 
есть”, — заявил Дмитрий Разумков.

До отставки он указывал ещё на одну 
идею, звучавшую во время предвыбор-
ной кампании Владимира Зеленского, — 
о том, что президент должен идти толь-
ко на один срок, чтобы успеть за это 
время выполнить все обещания. «С се-
редины срока [политики] <...> начина-
ли заниматься подготовкой ко второму. 
А это очень часто плохо влияет на ре-
ализацию тех обещаний, которые да-
вались до первого срока», — аргумен-
тировал он.

Владимир Зеленский, в свою оче-
редь, в начале октября заявил, что ещё 
не решил, будет ли переизбираться. 
При этом он сообщил, что не собира-
ется слагать полномочия до тех пор, 
пока не выполнит все обещания (пока, 
по оценке президента, его команда ре-
ализовала 30–35% своей программы).

По данным исследования украин-
ской социологической группы «Рей-
тинг», которое она провела в начале 
сентября 2021 года, Владимир Зелен-
ский возглавил список политиков, ко-
торым граждане доверяют больше 
всего, — у него 50% при 48% недоверия; 
следом идёт Дмитрий Разумков — его 
рейтинг составил 29% при 32% недове-
рия (а 33% его вовсе не знают); затем — 
Пётр Порошенко и Юлия Тимошен-
ко, у которых разрыв между доверием 
и недоверием составил 45% в пользу по-
следнего.

Те же данные указывают на то, что, 
если бы выборы состоялись в ближай-
шее время, победу на них одержал бы 
Владимир Зеленский — за него 31,1% 
опрошенных. Дмитрий Разумков идёт 
на восьмом месте с 3,7% поддержки.

— С точки зрения моральной, а не по-
литической, у него нет каких-то серьёз-
ных недостатков. У него просто не мо-
жет быть высокий негативный рейтинг. 
А каким будет позитивный, зависит 
от того, как он будет себя вести, — счи-
тает Михаил Погребинский. — Когда 
он спорил с президентом в парламенте, 
он не заявлял: «Вы ведёте страну к ка-
тастрофе». «Вы нарушаете закон и ре-
гламент», — говорил Разумков. А как 
он тогда хочет сделать политическую 
карьеру? Ему нужна политическая, 
а не юридическая риторика. Может, 
позже он заявит о себе как оппонент 
курса страны.

Аналитики также обращают внима-
ние на американский фактор, который 
будет играть важную роль на будущих 
президентских выборах.

— Владимир Зеленский в целом аме-
риканцев устраивает, но всё-таки он по-
явился в период Дональда Трампа. Поэ-
тому не исключено, что США решат его 
заменить, — сказал «Известиям» глава 
отдела евразийской интеграции и раз-
вития ШОС Института стран СНГ Вла-
димир Евсеев. — Может появиться лю-
бой другой человек. А учитывая, что 
президентом стал шоумен, почему бы 
эту должность не занять тому же Раз-
умкову, например?

По оценке эксперта, потребность 
в новых лицах на Украине есть. За свой 
первый срок Владимир Зеленский до-
вольно серьёзно себя дискредитировал 
тем, что не выполнил обещания, с кото-
рыми шёл на выборы: он не остановил 
войну в Донбассе и даже чуть не пере-
вёл её в горячую фазу; поэтому заме-
на возможна, но определять её будет 
не Киев, а Вашингтон, подытожил Вла-
димир Евсеев.

Бывает газ в жизни
Почему в ЕС подешевело голубое топливо
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Трудовые отходы
A «Известия» ознакомились 

с документом. Сейчас глав 
регионов оценивают по качеству ра-
боты с отходами в целом — сортировке 
мусора на заводах и его захоронению.

Перечень показателей для оцен-
ки деятельности субъектов в сфе-
ре твёрдых коммунальных отходов 
Минприроды готовит для внесения 
в правительство, его сформирова-
ли по поручению курирующего ви-
це-премьера, уточнили «Известиям» 
в ведомстве.

— Важно не допустить избыточных 
новых показателей при наличии дей-
ствующих, — отметили в министер-
стве.

Там добавили: перечень показате-
лей сейчас находится на согласовании, 
только после его утверждения можно 
будет говорить о том, в рамках како-
го постановления будет реализова-
на эта работа.

Вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко поручила Минприроды подгото-
вить предложения по методике оцен-
ки деятельности регионов в области 
обращения с отходами, подтвердили 
«Известиям» в её секретариате. На по-
следней правкомиссии обсуждали 
создание рейтинга субъектов по реа-
лизации мусорной реформы. Сегодня 
регионы находятся на разных этапах, 
а ключевая задача — стопроцентная 
сортировка мусора и сокращение объ-
ёмов захоронения в два раза, напом-
нили в аппарате вице-премьера.

Согласно указу президента, губер-
наторов сегодня оценивают по 15 ин-
дикаторам, в том числе по реальной 
среднемесячной зарплате в регионе, 
уровню бедности, продолжительно-
сти жизни, уровню доступности жи-
лья. Технически индикаторы можно 
разделить на два блока: экономика 
и качество жизни. Направления от-
ражают национальные цели развития 
РФ, ранее пояснял отвечавший за ре-
гиональную политику экс-министр 
экономического развития Максим 
Орешкин. Он отмечал: оценка по этим 
направлениям влияет на распреде-
ление в регион денег, которые дают 
специально под эти цели (фактиче-
ски нацпроекты) — 20 млрд рублей 
в год. По словам Максима Орешкина, 
вся система рассчитана на поощре-
ние, а не на наказание. Те, кто нахо-
дится вверху списка, будут получать 
бóльшую долю из этой суммы.

Чем более дифференцирована 
оценка деятельности губернаторов, 
чем больше критериев, тем она пол-
нее, сказал «Известиям» политолог 
Дмитрий Орлов. В этом смысле пред-
ложение Минприроды включить в KPI 
состояние окружающей среды и «му-
сорной» проблемы вполне логично, 
отметил он. Эксперт добавил: влия-
ние оценки губернаторов на их рота-
цию — косвенное, опосредованное. 
Даже критическая ситуация по од-
ному из отслеживаемых критериев — 

вряд ли повод для отставки, подчерк-
нул политолог.

Сейчас в России никто не отвеча-
ет за развитие инфраструктуры для 
раздельного сбора мусора, сказала 
«Известиям» глава экологического 
движения «Раздельный сбор» Татьяна 
Нагорская. Этот термин довольно ча-
сто обсуждают, но целевого показате-
ля по нему нет, добавила она. Субъекты 
скорее развивают сортировку отходов, 
а региональным операторам, кото-
рые вывозят мусор, выгодно получать 
большие объёмы. Раздельно собран-
ные фракции, которые будут увозить 
на переработку, скорее всего, станут 
для них выпадающими доходами.

В Калужской области поддержали 
предложенные поправки, за исключе-
нием оценки доли площадок, которые 
оборудованы контейнерами, сообщи-
ли «Известиям» в правительстве реги-
она. Это вопрос местного самоуправ-
ления, а значит, и финансирования, 
пояснили там. В Чувашии выступили 
за введение дополнительных показате-
лей. В кабмине Ямало-Ненецкого авто-
номного округа отметили: новшества 
целесообразно легализовать только 
после создания необходимой инфра-
структуры, то есть не ранее 2025 года. 
Во Владимирской области сказали, что 
новые критерии оценки частично ду-
блируют уже существующие — рабо-
ту по сортировке мусора и нейтрали-
зации несанкционированных свалок.

— Сегодня региональный оператор 
получает фиксированное вознаграж-
дение за вывоз отходов. У него нет эко-
номической мотивации инвестиро-
вать в раздельное накопление и сбор 
мусора — контейнеры, дополнитель-
ный транспорт, более сложную логи-
стику, — объяснила «Известиям» ис-
полнительный директор ассоциации 
«Промышленность за экологию» (Ру-
сПЭК) Любовь Меланевская.

Если у губернаторов появится KPI 
по раздельному сбору отходов, то эта 
задача немедленно перейдёт на уро-
вень региональных операторов, най-
дёт отражение в системе оплаты их ус-
луг, уверена эксперт.

Контроль над качеством раздель-
ного сбора коммунальных отходов 
от населения должен лежать на губер-
наторах, сказал «Известиям» генди-
ректор Союза переработчиков пласт-
массы Пётр Базунов.

— Население должно платить за вы-
воз несортированных коммунальных 
отходов и отдельно пищевых отхо-
дов, — отметил он. — Если отходы со-
браны раздельно, то люди не должны 
это оплачивать: стоимость их вывоза 
и утилизации уже учтена в цене то-
варов, из которых получены отходы.

Рейтинг губернаторов позволит 
оценить их деятельность в сфере об-
ращения с ТКО и выявить слабые ме-
ста, сообщили «Известиям» в Россий-
ском экологическом операторе (следит 
за обращением с отходами в РФ).

« УХОД РАЗУМКОВА 
БЫЛ ВПОЛНЕ ПРО-
ГНОЗИРУЕМЫМ — 

ОН ЧЁТКО ЗАНЯЛ ПОЗИЦИЮ, 
ПРОТИВОРЕЧАЩУЮ ТОЧКЕ 
ЗРЕНИЯ ПРАВЯЩЕЙ ПАРТИИ, 
И БЫЛО ЯСНО, ЧТО ПРЕДСТА-
ВИТЕЛИ ВЛАСТИ БУДУТ ДЕ-
ЛАТЬ ВСЁ, ЧТОБЫ УБРАТЬ ЕГО 
И ПОСТАВИТЬ БОЛЕЕ УПРАВ-
ЛЯЕМОГО СПИКЕРА

ется по своей сути инструментом це-
нообразования, которое обеспечивает 
долгосрочный баланс интересов поку-
пателей и продавцов, — заявляла Елена 
Бурмистрова на пленарном заседании 
Петербургского международного газо-
вого форума.

�� КТО КРАЙНИЙ

Ранее 40 депутатов Европарламента на-
правили в ЕК требование расследовать 
рост цен на газ в Старом Свете с точки 
зрения действующего антимонополь-
ного законодательства. Парламентарии 
уверены, что к невиданным ранее ре-
кордам привели действия российско-
го «Газпрома».

На днях пять стран Евросоюза — 
Франция, Испания, Чехия, Румыния 
и Греция — призвали выяснить при-
чины повышения цен на газ в регио-
не. Совместное заявление министров 
экономики и финансов опубликова-
но на сайте министерства экономи-
ки Франции. Как сказано в документе, 
«функционирование европейского рын-
ка газа необходимо расследовать, чтобы 
понять, почему текущие газовые кон-
тракты оказались недостаточны».

— Все эти обвинения звучат на фоне 
того, что руководители ряда европей-
ских стран постоянно говорят о том, 
что «Газпром» выполняет все свои кон-
трактные обязательства, — заметила 
управляющий партнёр компании WMT 
Consult Екатерина Косарева.

По словам главы Германо-россий-
ской внешнеторговой палаты Райнера 
Зеле, обвинения европейских чинов-
ников в том, что Россия якобы манипу-
лирует ценами на газ, чтобы ускорить 
процесс запуска «Северного потока-2», — 
необоснованные и абсурдные.

— Наши партнёры в России не могут 
ничего поделать с тем, что осень очень 
холодная, конъюнктура на азиатских 
рынках быстро восстанавливается 
и в связи с этим соответствующим об-
разом растёт спрос на энергоносите-
ли, — отмечал политик.

Пресс-секретарь президента РФ Вла-
димира Путина Дмитрий Песков заявил, 
что никакой роли России в том, что 
происходит на газовом рынке ЕС, «нет 
и быть не может».

�� РУКОТВОРНЫЙ КРИЗИС

Руководитель Центра анализа страте-
гии и технологий развития ТЭКа РГУ 
нефти и газа им. И.М. Губкина Вячеслав 
Мищенко назвал происходящее в Евро-
пе «рукотворным кризисом».

— Но не с точки зрения умышленного 
воздействия. Европа сама достаточно дав-
но стремилась к этому. Шёл планомерный 
процесс разрушения тех основ, которые 
были созданы за предыдущие несколько 
десятков лет, — это система долгосроч-
ных контрактов, которая была основана 
на нефтеиндексных формулах по постав-
кам газа, в первую очередь из России, — 
отметил собеседник «Известий».

Он напомнил: в Европе в определён-
ный момент было решено, что рыночное 
ценообразование — более привлека-
тельный механизм, чем квазирыноч-
ный.

— А ведь неоднократно говорилось, 
что нефтегазовая формула — тоже ры-
ночный механизм, но он сглаживает ко-
лебания, не реагирует на спекуляции 
и различного рода словесные интервен-
ции, — подчеркнул Вячеслав Мищенко.

Кроме того, в ЕС думали, что газа 
много, указал эксперт. Но тот объём, 
на который рассчитывали европейцы, 
ушёл в Азию. В Старом Свете забыли 
о банальном экономическом планиро-
вании, ведь на спотовом рынке торгу-
ется до 50% от всех поставок, сказал Вя-
чеслав Мищенко.

— Конечно, я не исключаю новых ре-
кордов, — отметил эксперт.

7 октября упали не цены, а фьючер-
сы на газ, подчеркнул заместитель ге-
нерального директора по газовым 
проблемам в Фонде национальной 
энергетической безопасности Алек-
сей Гривач.

— К физическому рынку они име-
ют касательство весьма опосредован-
ное. Думаю, что угрозы провести рас-
следование имели большее значение 
и поумерили пыл спекулянтов. А попыт-
ки объявить, что на рынок так повлия-
ли заявления российского президен-
та, я расцениваю как английский юмор 
и, возможно, как ещё один «аргумент» 
медиакампании по обвинению России 
в манипуляции ценами, — сказал спе-
циалист.

По словам аналитика Райффайзен-
банка Андрея Полищука, то, что сейчас 
происходит в Европе, можно назвать па-
никой трейдеров. С точки зрения спро-
са и предложения ситуация измени-
лась весьма слабо, и мы видим скачок 
цен не на рынке физических отгрузок, 
а на рынке фьючерсов, также подчерк-
нул он.

— Это больше спекулятивная исто-
рия, психологическая реакция, — за-
ключил собеседник.

Тем временем европейские страны, 
в частности Сербия и Болгария, заяви-
ли о желании подписать долгосрочные 
контракты с «Газпромом» вслед за Вен-
грией.
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Достали из-под земли
Как накажут участников драки в московском метро

Светлана Казанцева

Ж естоко избитого в московском 
метро 4 октября Романа Ковалё-

ва наградят медалью «Доблесть и от-
вага». Об этом сообщила пресс-служба 
Следственного комитета. А в отноше-
нии агрессоров — трёх уроженцев Да-
гестана — уже возбуждено несколько 
уголовных дел, в том числе по статьям 
за покушение на убийство и за приме-
нение насилия в отношении предста-
вителя власти. По мнению юристов, 
нападавшим грозит до 20 лет лишения 
свободы.

Решение о награждении Романа 
Ковалёва принял глава Следственно-
го комитета Александр Бастрыкин — 
он поручил подготовить необходимые 
документы. Медаль «Доблесть и отва-
га» ему вручат за проявленную актив-
ную гражданскую позицию и смелость.

— Невзирая на численное превос-
ходство со стороны злоумышленни-
ков, мужчина не остался в стороне и за-
ступился за девушку, — подчеркнули 
в СК России, пояснив, что молодой че-
ловек не вступал в конфликт, он сделал 
замечание, за что был жестоко избит 
агрессивно настроенной к окружаю-
щим компанией.

Расправа над Романом Ковалёвым 
произошла 4 октября в вагоне метро-
поезда, следовавшего от станции «Из-
майловская» к «Первомайской».

— На «Электрозаводской» в вагон 
ввалились с криками и в нетрезвом 
виде три молодых человека. Они вели 
себя очень агрессивно и стали приста-
вать к пассажирам — сгонять женщин 
с мест, приставать к девушкам. Затем 
уселись втроём на сиденье, начали ве-
селиться, обзывать пассажиров. Па-
рень встал и сделал им замечание. 
За что его ударили кулаком в лицо, а за-

тем стали избивать ногами, — расска-
зали «Известиям» свидетели, отметив, 
что он пытался вступиться за девушку.

Пассажиры вагона нажали на тре-
вожную кнопку, и нападавшие не успе-
ли скрыться — на станции «Перво-
майская» их задержала полиция. 
Нападавшими оказались уроженцы 
Дагестана: Магамаали Ханмагомедов, 
Ибрагим Мусалаев и Гасан Залибеков.

После избиения получившего мно-
гочисленные травмы Романа Ковалёва 
доставили в больницу.

— Я возвращался от своей девушки 
после знакомства с её родителями. В ва-
гон зашли трое парней, они расселись 
и начали очень громко разговаривать. 
Все пассажиры молчали. На «Первомай-
ской» мне нужно было выходить, и я уже 
приготовился, но один из них, в красной 
куртке, сказал: «Если кто-то что-то име-
ет против, предъявите мне». И тог-
да сидевшая девушка очень вежли-
во им сказала: «Не могли бы вы вести 
себя потише». Один из них подорвал-
ся, стал ей что-то агрессивно говорить, 
и я решил заступиться. Вдруг мне при-
летел удар кулаком по челюсти от од-

ного из них, — рассказал «Известиям» 
Роман Ковалёв.

По его словам, удар был неожидан-
ным, сильным и болезненным. Не дав 
мужчине оправиться, агрессоры при-
нялись его избивать.

— Испуганные пассажиры перебе-
жали в другую половину вагона. Сам 
я никакого страха не чувствовал. 
Кто-то успел нажать тревожную кноп-
ку, видимо, поэтому, когда поезд подъ-
ехал к «Первомайской», в вагон сразу 
вошли полицейские и поймали их, — 
отметил пострадавший.

У Романа сломан нос, под глаза-
ми огромные синяки, отёкшее лицо. 
При этом героем он себя не считает, 
да и для близких — мамы и девушки — 
главное, что он остался жив.

— Хорошо, что так отделался, могло 
быть намного хуже. Видео жестокого 
избиения я не смотрела и не собира-
юсь. Сейчас для меня самое главное, 
чтобы Рома выздоровел, — рассказала 
«Известиям» его девушка Анна Ульфан.

Действия уроженцев Дагестана осу-
дили их земляки.

— Такие поступки не имеют оправда-
ния и неприемлемы в цивилизованном 
обществе. Взять и избить невинного 
человека и снять это на камеру. У меня 
в голове не укладывается, что даге-
станцы, горцы, люди, в чьих жилах те-
чёт кровь героев Великой Отечествен-
ной войны, тружеников тыла, гордых 
чабанов, искусных ремесленников, лю-
дей, для которых честь, достоинство — 
основные качества человека, могли 
такое сотворить, — посетовал депутат 
Госдумы РФ Хизри Абакаров.

По горячим следам в отношении 
трёх молодых людей, распустивших 
руки, следственное управление МВД 
возбудило уголовное дело по ч. 2 ст. 
213 («Хулиганство»), подразумевающей 

Страж-тест
A Накануне старта осенней 

призывной кампании на-
чальник Главного организационно-мо-
билизационного управления Генштаба 
Евгений Бурдинский заявил, что благо-
даря новым методикам прошедшей вес-
ной удалось выявить около 2 тыс. при-
зывников с признаками девиантного 
поведения и не допустить их отправки 
в войска. Это необязательно люди с мен-
тальными нарушениями. Молодой че-
ловек может не иметь никаких психи-
атрических диагнозов, и тем не менее 
психолог по результатам тестирования 
может сделать вывод: направлять его 
в воинский коллектив не следует.

Значительно повысилась роль про-
фессионально-психологического от-
бора и при рассмотрении кандидатов 
на службу по контракту. Год назад был 
изменён порядок. Раньше молодой че-
ловек сначала проходил медкомис-
сию, сдавал нормативы по физподго-
товке, и только потом был профотбор, 
который в значительной степени рас-
сматривался как формальность. Сей-
час же изъявивший желание стать про-
фессиональным воином направляется 
в первую очередь к психологу, кото-
рый должен проверить его в том числе 
на склонность к асоциальному поведе-
нию и экстремизму. И если вдруг такая 
склонность обнаруживается, эта инфор-
мация доводится до психиатра.

Одновременно для потенциальных 
контрактников ужесточились требо-
вания по профотбору по отдельным ро-
дам войск. Старые методики позволя-
ли выявлять лишь склонность к тому 
или иному профилю. Теперь же для же-
лающих служить в Воздушно-десант-
ных войсках, морской пехоте, подраз-
делениях специального назначения 
введены новые критерии. Чтобы прой-
ти туда профотбор, кандидат по резуль-
татам тестов должен быть признан об-
ладателем лидерского потенциала. Дело 
в том, что, в отличие от общевойско-

вых подразделений, разведчики и де-
сантники действуют большей частью 
в отрыве от основных сил, часто не-
большими группами. В таких условиях 
каждый солдат должен быть способен 
действовать самостоятельно, а при вы-
ходе из строя офицеров — быть готовым 
принять на себя командование.

Раньше призывники не проходили 
профессиональный психологический 
отбор, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Владислав Шурыгин.

— Были попытки тестировать толь-
ко тех, кто направляется в РВСН, — на-
помнил он. — Но это делалось очень не-
профессионально — не было хороших 
тестов и методик. Призывников, направ-
ляющихся во все другие войска, вообще 
не проверяли. В итоге в частях многие 
не выдерживали и ломались, что могло 
привести к самым трагическим послед-
ствиям. Проверка в военкоматах помо-
жет на ранних этапах выявлять такие 
угрозы. Психолог — он как хороший са-
пёр, который сможет вовремя обезвре-
дить мину и спасти других. Без таких 
специалистов не обойтись.

Важно не только найти непригодных 
для армии призывников, но и скоррек-
тировать армейский путь остальных ре-
бят, отметил эксперт.

— Тихоне-компьютерщику не надо 
идти в ВДВ — там важны другие каче-
ства, — отметил он. — Зато в части, где 
нужны его навыки общения с электро-
никой, он будет на своём месте.

До середины 1990-х годов профес-
сиональный психологический отбор 
призывников вообще не проводил-
ся, и в военкоматах отсеивались толь-
ко стоящие на учёте в психдиспансере 
призывники, рассказал «Известиям» до-
цент РЭУ имени Плеханова, полковник 
Александр Перенджиев.

— Во второй половине 1990-х психо-
логическое тестирование новобранцев 
начали проводить в воинских частях, — 
напомнил эксперт. — С помощью те-

стов офицерам надо было выявить 
солдат с четвёртой группой нервно-
психологической устойчивости — тех, 
кого нельзя допускать к оружию или 
сложной технике, давать важные за-
дания или оставлять наедине с собой. 
Сделать это было непросто. Тогдашние 
тесты трудно назвать качественными. 
Они были составлены крайне неудач-
но — на отдельные вопросы молодые 
люди изначально не могли правдиво 
ответить. Но самое главное — офице-
ры не были специалистами-психоло-
гами, их учили другому.

Как писали «Известия», в 2019 году 
Минобороны разработало для абиту-
риентов военных вузов специальные 
тесты профотбора. С их помощью вы-
является склонность потенциальных 
офицеров к боевой службе или управ-
ленческой работе. Методики позволя-
ют определить предрасположенность 
будущих командиров к тому или ино-
му виду деятельности. Условно весь 
командный состав делят на три кате-
гории. В первую попадают те, кто при-
годен к службе в подразделениях, не-
посредственно участвующих в боевых 
действиях: ВДВ, спецназ и так далее. 
Годность по второй категории означает 
наличие управленческих способностей 

— такие кандидаты могут со временем 
занять важные командные должности. 
Прошедшие по третьей категории мо-
гут служить на всех должностях, кро-
ме предусмотренных первыми двумя. 
Это технические специалисты, инжене-
ры, офицеры штабов и тыловых служб.

Разработанные тесты были размеще-
ны в «военном интернете» — внутренней 
компьютерной сети Минобороны. До-
ступ к ним получают только офицеры, 
которым это положено по должности. 
Тесты стали идентичными для мужчин 
и для женщин — кандидаты оценивают-
ся с точки зрения профессиональной 
и психологической пригодности к служ-
бе, а не по гендерному признаку.

Вероника Кулакова

С большой долей вероятности 
100-летний бывший охранник кон-

цлагеря Заксенхаузен будет признан 
виновным, но наказание, скорее все-
го, окажется символичным, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
По их мнению, мужчина получит услов-
ный срок, либо же — из-за традиционно 
затяжного процесса апелляции — вооб-
ще не дождётся приговора. 7 октября 
в Германии приступили к рассмотре-
нию дела предполагаемого нацист-
ского преступника, которому вменя-
ют в вину соучастие более чем в 3,5 тыс. 
казней узников лагеря. Заксенхаузен 
считался в Третьем рейхе «образцо-
вым» — там проводили эксперимен-
ты над людьми, пытали и расстрели-
вали заключённых. В частности, почти 
все советские узники лагеря — более 
10 тыс. человек — были уничтожены на-
цистской машиной смерти, рассказа-
ли историки.

�� ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА

В четверг, 7 октября, в Германии начал-
ся судебный процесс по делу бывше-
го охранника нацистского концлаге-
ря Заксенхаузен, в котором погибли 
десятки тысяч узников. На скамье под-
судимых спустя почти 80 лет оказал-
ся 100-летний Йозеф С. Его обвиняют 
в соучастии в убийствах 3518 заклю-
чённых.

Йозеф С. добровольно проработал 
в Заксенхаузене три года. О страшных 
фактах его биографии узнали из доку-
ментов, которые хранятся в россий-
ском архиве. На судебном заседании 
мужчина пытается спрятать лицо. Под-
судимого привезли на слушание на ин-
валидной коляске. В суд и обратно его 
возят на машине Красного Креста, пе-
редаёт корреспондент «Известий» 
из зала суда.

— В первую очередь мы ждём, что его 
осудят и отправят в тюрьму. Мы наде-
емся на это, но ещё и на то, что благода-
ря этому процессу люди узнают больше, 
что такое Заксенхаузен, и о преступлени-
ях Третьего рейха, — сообщил «Извести-
ям» представитель потерпевших, глава 
иерусалимского отделения Центра Си-
мона Визенталя Эфраим Зурофф, кото-
рый известен активной деятельностью 
по розыску нацистских преступников.

Суда желают и бывшие узники Зак-
сенхаузена, также пришедшие к зда-
нию суда.

— Я жду справедливости и наказания. 
Убийца должен быть наказан, — гово-
рит бывший заключённый лагеря Леон 
Шварцбаум.

Несмотря на преклонный возраст 
подсудимого, врачи сочли его состоя-
ние здоровья достаточно хорошим для 
того, чтобы лично принимать участие 
в процессе. При этом в суде он может 
находиться не более двух с половиной 
часов в день.

— Есть преступления, которые не име-
ют срока давности, поэтому такие про-
цессы для Германии крайне важны. 
Должны быть продемонстрированы 
неизбежность и неотвратимость нака-
зания. Поэтому и возраст преступника 
тут не имеет значения, — считает док-
тор политических наук, профессор МГУ 
Анд рей Манойло.

�� ОБРАЗЕЦ ЖЕСТОКОСТИ

Заксенхаузен задумывался как «образ-
цовый» лагерь с точки зрения нацистов. 
Критерием идеала служила не только 
его правильная форма в виде треуголь-
ника, но и цель существования лагеря — 
подавление личности человека. Заксен-
хаузен был построен в июле 1936 года, 
тогда же там появились первые пленные. 
До войны в нём преимущественно дер-
жали немецких коммунистов и евреев. 
Первые советские военнопленные по-
пали туда 31 августа 1941 года. По раз-
ным оценкам, через лагерь прошли от 13 
до 18 тыс. советских людей.

— Почти все из них были уничтожены. 
В частности, там был убит Яков Сталин, 
старший сын Иосифа Сталина. Он слиш-
ком близко подошёл к колючей прово-
локе и был застрелен часовым, — рас-
сказал «Известиям» вице-президент 
Ассоциации историков Второй миро-
вой войны Константин Залесский.

Во время существования лагеря 
кроме подавления личности там про-
водились зверские эксперименты 
над здоровьем и ориентацией челове-
ка. К примеру, людей намеренно зара-
жали тифом, чтобы проверить эффек-
тивность немецких вакцин. Группы 
по несколько человек делили на тех, кто 

Общество

Выходу — нет
За высадку детей из автобусов предложили штраф в 300 тысяч

Максим Талавринов

О бщественники призвали кабмин 
законодательно закрепить ответ-

ственность перевозчиков за высад-
ку детей-безбилетников из автобусов, 
трамваев и троллейбусов, введя в от-
ношении них административный штраф 
в размере 300 тыс. рублей. С такой ини-
циативой к премьер-министру обра-
тился председатель Общероссийско-
го объединения пассажиров Илья Зотов 
(письмо есть у «Известий»). Несмотря 
на действующий с весны запрет на при-
нудительную высадку из обществен-
ного транспорта детей-безбилетников, 
кондукторы продолжают это делать, ут-
верждают авторы инициативы. Они по-
лагают, что введение санкций в отноше-
нии юрлиц позволит решить проблему 
и повысить безопасность для несовер-
шеннолетних. Эксперты же считают, что 
штраф в 300 тыс. рублей — норма из-
быточная и может привести к полной 
остановке деятельности некоторых пе-
ревозчиков.

�� ПРИВЛЕЧЬ 
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Общероссийское объединение пасса-
жиров (ООП) призвало кабмин ужесто-
чить ответственность за высадку де-
тей-безбилетников из общественного 
транспорта. Председатель ООП Илья 
Зотов в письме премьер-министру Ми-
хаилу Мишустину попросил внести по-
правку в КоАП, предусматривающую 
для перевозчиков административный 
штраф в размере 300 тыс. рублей за это 
нарушение. «Известия» ознакомились 
с документом.

В пресс-службе кабмина сообщили 
«Известиям», что обращение ООП по-
ступило в правительство и направле-
но в профильный департамент на экс-
пертную проработку.

В Минтрансе «Известиям» сказали, 
что инициатива общественников за-
служивает внимания и требует тща-
тельной проработки с учётом анализа 
правоприменения действующей ре-
дакции ст. 11.33 КоАП («Нарушение по-
рядка использования автобуса, трам-
вая или троллейбуса»), в том числе 
в части ответственности работодате-
ля за умышленное нарушение его со-
трудником законодательства.

ООП также направило письма 
всем полномочным представите-
лям президента РФ в федеральных 
округах с просьбой рекомендовать 
главам субъектов провести профи-
лактическую работу с перевозчи-
ками по этому вопросу перед нача-
лом зимы. Одно из таких обращений 
есть у «Известий». Документ получи-
ли и зарегистрировали в Приволж-
ском федеральном округе, сообщи-
ли в пресс-службе аппарата Игоря 
Комарова. Там добавили, что об об-
ращении ему будет доложено.

В аппарат полпреда президен-
та в Сибирском ФО также поступило 
письмо Ильи Зотова, сказала «Извести-
ям» начальник департамента инфор-

мации и оперативного планирования 
Любовь Шальнева. Она добавила, что 
рекомендации Общероссийского объ-
единения пассажиров о проведении 
разъяснительной работы с перевозчи-
ками планируется довести до органов 
исполнительной власти субъектов фе-
дерального округа.

�� РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ

Запрет на принудительную высадку 
из автобусов, трамваев и троллейбусов 
безбилетного ребёнка до 16 лет, сле-
дующего без сопровождения совер-
шеннолетнего лица, действует с весны 
этого года. Ответственность за такое 
нарушение была закреплена в КоАП 
РФ в виде административного штра-
фа в размере 5 тыс. рублей для води-
телей и 20–30 тыс. рублей — для долж-
ностных лиц: ИП и кондукторов.

Как указал в письме Илья Зотов, 
в регионах до сих пор бывают случаи, 
когда детей выгоняют из транспор-
та. В середине сентября в Дзержинске 
кондуктор высадила 10-летнюю де-
вочку из автобуса, ей не хватило пяти 
рублей на билет — ребёнок их выронил, 
но кондуктор не поверила школьнице, 
писали СМИ. По этому случаю проку-
ратура Нижегородской области орга-
низовала проверку, сказано на сайте 
ведомства.

В начале октября в Казани из авто-
буса высадили 12-летнего безбилет-
ного мальчика-инвалида. Действи-
ям кондуктора должна дать оценку 
прокуратура, писали СМИ. Также со-
общалось, что 1 октября в Ярослав-
ле кондуктор не разрешила проезд 
в маршрутке 12-летней школьнице, ко-
торая попыталась оплатить билет кар-
той, но ей не хватило денег.

— По нашим данным, в регионах Рос-
сии происходит не менее 5–10 историй 
в неделю. Наибольшую опасность для 
детей представляет высадка из транс-
порта в вечернее время суток за преде-
лами города или населённого пункта — 
ребёнок может не добраться до дома 
и остаться на улице, — сказал «Изве-
стиям» Илья Зотов.

По его словам, подобные случаи 
не происходят в Москве и Санкт-
Петербурге, где достаточно системно 
выстроена транспортная сеть. Наибо-
лее часто они возникают в регионах, 
где слабо развито транспортное сооб-
щение, сказал эксперт.

Составление административных 
протоколов в отношении водителей 
незначительно, так как в большинстве 
случаев детей высаживают кондукто-
ры, а перевозчики не заинтересованы 
проводить профилактическую работу, 
отметили авторы инициативы. В сво-
ём письме общественники указали: от-
ветственность перевозчиков сейчас 
не установлена. Закрепление штрафа 
в 300 тыс. рублей для юрлиц позволит 
«мотивировать транспортные компа-
нии проводить большую профилакти-
ческую работу, особенно в преддверии 
зимнего периода, когда повышается 
риск причинения угрозы жизни ребен-

ка из-за высадки из транспорта в мо-
роз». В ООП считают, что инициатива 
позволит комплексно решить пробле-
му и будет способствовать повышению 
безопасности детей.

�� ИЗБЫТОЧНАЯ НОРМА

Штраф в размере 300 тыс. рублей для 
перевозчиков — норма избыточная, 
считает член общественного совета 
при Минтрансе Кирилл Янков.

— Проблему высадки детей я оце-
ниваю не так однозначно. Во-первых, 
потому что в случае, если ребенка вы-
саживали в ситуации, которая мог-
ла угрожать его безопасности, жиз-
ни и здоровью, всегда была статья УК 
«Оставление в опасности». Во-вторых, 
запрет высадки детей означает, что 
они могут ездить без билетов сколь-
ко хотят. Насколько это обоснованно? 

— задался вопросом эксперт.
По словам Кирилла Янкова, чест-

нее и правильнее ввести для всех детей 
бесплатный проезд, но тогда бюджеты 
должны компенсировать перевозчи-
кам эти деньги.

Субъекты вправе самостоятель-
но устанавливать бесплатный проезд 
для школьников, говорили «Извести-
ям» в Минтрансе ранее.

Введение ответственности в отно-
шении юрлиц логично, поскольку сей-
час есть дискриминация: индивиду-
ального предпринимателя привлечь 
можно, а юрлицо — нельзя, считает 
руководитель практики уголовно-
го и административного права НЮС 
«Амулекс» Любовь Шебанова. Если 
инициативу примут, перевозчики уси-
лят профилактическую работу с води-
телями и кондукторами, что приведёт 
к сокращению случаев высадки детей, 
добавила она.

— Другой вопрос — насколько обо-
снованна предлагаемая сумма штра-
фа. В регионах, где нет большой кон-
куренции в среде перевозчиков, такие 
штрафы могут даже в одноразовом ва-
рианте привести к полной остановке 
деятельности компании, — указала 
юрист.

По её мнению, наказание для пере-
возчиков нужно вводить обязатель-
но, но размер штрафа должен соответ-
ствовать реалиям.

Несмотря на преклон-
ный возраст подсуди-
мого, врачи сочли его 
состояние здоровья 
достаточно хорошим 
для того, чтобы лично 
принимать участие 
в процессе. При этом 
в суде он может нахо-
диться не более двух 
с половиной часов 
в день

Роман Ковалёв защитил в метро 
девушку и представлен СК России 
к медали «Доблесть и отвага»

По ст. 125 УК РФ «Оставле-
ние в опасности» предусмо-
трена ответственность в виде 
штрафа до 80 тыс. рублей или 
в размере зарплаты или ино-
го дохода осуждённого за пе-
риод до шести месяцев, либо 
обязательных работ на срок 
до 360 часов, либо исправитель-
ных или принудительных работ 
на срок до одного года, либо 
ареста на срок до трёх месяцев 
или лишения свободы на срок 
до одного года.

Справка «Известий»
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В Германии судят бывшего 
охранника концлагеря

На судебном заседании бывший охранник концлагеря пытался спрятать лицо
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наказание в виде штрафа и принуди-
тельных работ на срок до пяти лет либо 
до семи лет лишения свободы.

Однако, как стало известно 7 октя-
бря, Следственный комитет посчитал 
действия нападавших не просто хули-
ганскими, а более зверскими и жесто-
кими. По мнению следователей, это 
отражено в опубликованном видео 
в СМИ и соцсетях.

— Агрессивно настроенная компа-
ния жестоко избивала молодого чело-
века, который заступился за девушку. 
После того как потерпевший оказал-
ся на полу в собственной крови, один 
из нападавших продолжил наносить 
ему удары ногой по голове. Эти обсто-
ятельства свидетельствуют о совер-
шении особо тяжкого преступления, — 
пояснили в Следственном комитете.

Поэтому ведомство возбудило ещё 
несколько уголовных дел в отношении 
избивавших: по ч. 3 ст. 30 УК РФ, пред-
полагающей совершение умышленно-
го преступления, и ч. 2 ст. 105 («Поку-
шение на убийство»).

При этом следователи выяснили, 
что при задержании хулиганы оказали 
сопротивление сотрудникам полиции.

— Один из них угрожал, демонстри-
руя двум полицейским колющий пред-
мет, похожий на нож, а другой достал 
перцовый баллончик, — отметили в СК.

По мнению сотрудников ведомства, 
в этих действиях усматриваются при-
знаки преступления, предусмотренно-
го ст. 318 УК РФ («Применение насилия 
в отношении представителя власти»).

Уголовное дело о хулиганстве может 
быть передано Следственному комите-
ту. Ходатайство об этом ведомство опе-
ративно направило в МВД России.

Сейчас трое инициаторов драки на-
ходятся под стражей, их арест прод-
лится до 5 декабря.

Обстоятельства происшествия 
свидетельствуют о совершении особо 
тяжкого преступления, считает адво-
кат, заместитель председателя меж-
территориальной коллегии адвокатов 
«Клишин и партнёры» Андрей Шугаев.

— Преступник сознательно нано-
сил удары ногой в область головы по-
терпевшего и допускал умышленно 
вследствие преступной самонадеян-
ности или с косвенным умыслом на-
ступление для потерпевшего самых 
тяжких последствий, включая смерть. 
Поэтому предварительная квалифи-
кация данного преступления по ста-
тье 105 УК РФ («Покушение на убий-
ство») вполне оправданна, — отметил 
Андрей Шугаев.

По его словам, за покушение 
на убийство с особой жестокостью 
(пункт «д» ч. 2 ст. 105 УК РФ) в составе 
группы лиц (пункт «ж» ч. 2 ст. 105 УК РФ) 
и из хулиганских побуждений (пункт 
«и» ч. 2 ст. 105 УК РФ) полагается санкция 
в виде лишения свободы от 8 до 20 лет.

В данном случае если вина этих лиц 
будет установлена в суде, то наказание 
не может превышать три четверти мак-
симального срока, предположила член 
Ассоциации юристов России, партнёр 
«Легес-Бюро» Татьяна Завьялова.

Некоторые нападавшие были ра-
нее судимы, и это обязательно должно 
быть учтено при вынесении приговора, 
добавил директор благотворительно-
го учреждения «Право и порядок» Олег 
Иванников. Он уточнил, что наказа-
ние назначают по совокупности пре-
ступлений. По закону больший срок 
поглощает меньший, пояснил эксперт. 
По его словам, руководивший группой 
нападавших Магамаали Ханмагомедов 
может быть приговорён как минимум 
к 12 годам лишения свободы в коло-
нии строгого режима из-за социаль-

ной опасности его поведения. Ибра-
гиму Мусалаеву и Гасану Залибекову 
может грозить до восьми лет заключе-
ния, считает Олег Иванников.

Поступок Романа Ковалёва, без со-
мнения, геройский, но подавать ин-
формацию об этом необходимо взве-
шенно, чтобы не спровоцировать 
граждан этот подвиг повторить, под-
черкнул эксперт. Он порекомендовал 
свидетелям преступлений занимать-
ся фото- и видеофиксацией и вызывать 
полицию, а не пытаться самостоятель-
но остановить преступников.

На ковидном месте
A — Во-первых, мы ожидали 

этот рост по аналогии с осе-
нью прошлого года. Закончился период 
отпусков, люди вернулись домой из по-
ездок, в которых контактировали с пред-
ставителями других регионов и стран. 
Кто-то в итоге заразился и привёз ин-
фекцию домой. Всё, как и годом ранее. 
Вторая причина в том, что сейчас в ста-
тистику заболеваемости включают бес-
симптомных и «лёгких» больных. Кроме 
того, в крупных городах, особенно в Мо-
скве, резко увеличили количество ана-
лизов ПЦР — поэтому выявляются те слу-
чаи, которые в прошлом году оставались 
в тени. В 2020-м возможностей было 
меньше, — сказал эксперт «Известиям».

Он добавил: в России, как и во мно-
гих других странах, сейчас распро-
странён наиболее агрессивный штамм 
«Дельта», который считается и более 
заразным. При этом инкубационный 
период у этого варианта коронавиру-
са намного короче, чем у уханьского, 
отметил вирусолог.

Смертность от COVID-19 в РФ дер-
жится на максимальных показателях 
с начала пандемии: 7 октября было за-
регистрировано 924 летальных исхо-
да, днём ранее — 929.

— Если раньше большую часть 
смертей фиксировали в Москве, 
то сейчас акцент сместился на регио-
ны. Не во всех из них хватает кислоро-
да, на пределе количество свободных 
коек для госпитализации, испытыва-
ет трудности служба скорой помощи, — 
отметил Александр Бутенко.

Накануне «Известия» писали, что 
во Владимирской области занято 92,2% 
коек, госпитализированы в том числе 
дети в среднем и тяжёлом состоянии. 

В Краснодарском крае свободно 17% 
коечного фонда, в Иркутской облас-
ти — 22,3%.

Александр Бутенко подчеркнул, что 
россияне всё ещё недостаточно актив-
но вакцинируются: привито около 30% 
населения, а для формирования кол-
лективного иммунитета нужно, что-
бы 60–80% жителей либо переболели, 
либо сделали укол.

С ним согласился профессор, член-
корреспондент РАН, заведующий ла-
бораторией биотехнологии и вирусо-
логии факультета естественных наук 
Новосибирского государственного 
университета Сергей Нетёсов.

— Нынешний подъём заболеваемости 
в стране связан именно с низкими тем-
пами вакцинации. Прививка — это един-
ственный действенный метод борьбы 
с коронавирусом, и человек, который 
отказывается от вакцинации во вре-
мя пандемии, — в какой-то степени са-

моубийца. При заболевании коронави-
русом риск умереть составляет 3–4%, 
но если человек вакцинирован, то риск 
смерти отсутствует. У привитого в слу-
чае болезни есть незначительный риск 
получить временное осложнение — 
и всё, — сказал специалист «Известиям».

Чтобы препятствовать распро-
странению вируса и стимулировать 
граждан вакцинироваться, власти 
некоторых регионов начали исполь-
зовать QR-коды как пропуск для по-
сещения объектов общественного 
питания, спортивных и торгово-раз-
влекательных центров и других обще-
ственных мест. 7 октября о такой мере 
объявил Татарстан. В общей сложно-
сти о введении QR-кодов сообщили 
более чем в десяти регионах России, 
среди них — Курск, Архангельская, Ка-
лининградская, Самарская, Челябин-
ская, Вологодская области, Чувашия, 
Ставропольский край и другие.

будет получать разные дозы препарата, 
и тех, кто не будет привит вовсе. В ре-
зультате таких экспериментов мало кто 
оставался в живых, подчеркнул историк.

Кроме того, в Заксенхаузене про-
водили коммерческие тестирования. 
В частности, на территории лагеря был 
специальный круг, разделённый на не-
сколько участков. Каждый участок был 
покрыт разным грунтом.

— Заключённых выводили на эту 
трассу с рюкзаком весом 10 кг и застав-
ляли ходить по ней, пока не упадут. Та-
ким образом проверяли на долговеч-
ность ботинки, которые поставлялись 
на фронт. Во всех немецких лагерях 
была широко распространена практи-
ка «уничтожения трудом», — добавил 
эксперт.

Также в Заксенхаузене «лечили» го-
мосексуалистов. Для этого использова-
ли такие методы, как лоботомия и вши-
вание ампул с мужскими гормонами.

Убивали там различными способами. 
Один из них заключался в том, что груп-
пу людей загоняли в небольшой вагон-
чик и вывозили из лагеря, а затем рас-
стреливали.

Концлагерь был освобождён Крас-
ной армией 22 апреля 1945 года. За день 
до этого надзиратели пытались убить 
36 тыс. заключённых. Всего в лагере 
в тот момент находились около 40 тыс. 
пленников.

— Они пытались ликвидировать ла-
герь. 36 тыс. человек выгнали колонна-
ми на север. Предполагалось, что их по-

садят в баржи и утопят. Но их, к счастью, 
по дороге перехватили наши войска. 
Погибли много людей, но всё же мно-
гим удалось спастись. А вот те, кто оста-
вался в лагере — около 3 тыс. человек, 
практически все погибли. Они были на-
столько истощены, что не могли ходить, 
поэтому их не вывели с остальными, — 
добавил Константин Залесский.

Всего через Заксенхаузен прош-
ли около 200 тыс. человек из 27 стран. 
По разным оценкам, там погибли от 21 
до 100 тыс. пленников.

�� ПРЕСТУПЛЕНИЕ ПРОТИВ 
ЧЕЛОВЕЧНОСТИ

С большой долей вероятности бывший 
охранник Заксенхаузена будет признан 
виновным, считает юрист-международ-
ник Валерий Ванин.

— С учётом возраста и того, что су-
дебный механизм в Германии не такой 
скорый, как в России, подсудимый мо-
жет и не дожить до вынесения приго-
вора. Кроме того, за вердиктом, вероят-
но, последует апелляция, а это затянет 
процесс на годы. Будет ли приговор ус-
ловным или реальным, зависит от на-
личия или отсутствия доказательств 
вины подсудимого. Живых свидетелей 
осталось не так много, поэтому дока-
зать непосредственную причастность 
к казням тысяч людей будет затрудни-
тельно. Если же это удастся, то никаких 
условных сроков точно не будет. Он на-
ходился на службе Германии в тот пе-

риод. Этого достаточно для того, что-
бы признать его виновным в соучастии. 
Если всплывут ещё и факты преступле-
ний, совершённых именно его рукой, ве-
роятен длительный срок заключения, — 
отметил юрист.

Возможно, ему назначат и пожизнен-
ное заключение, отмечает Андрей Ма-
нойло. Но даже такой жёсткий приговор 
скорее будет символичным, поскольку 
время не на стороне обвиняемого.

Даже по прошествии стольких лет — 
это преступление, в свою очередь, от-
метил Константин Залесский. Другое 
дело, что доказать его причастность 
практически невозможно. Скорее все-
го, он получит минимальный срок, по-
лагает эксперт.

— Самое важное в таком деле — это 
не посадить охранника на 25 лет. Важно 
возмездие за преступление. Этот приго-
вор важен не для обвиняемого, и даже 
не столько для родственников узников, 
а для общественности. Люди должны 
видеть, что у преступлений против че-
ловечности нет срока давности, — за-
ключил Константин Залесский.

В 2020 году в Германии признали 
виновным 93-летнего экс-охранника 
концлагеря Штуттгоф. Он получил два 
года условно. Сейчас в стране прохо-
дит ещё один процесс по делу бывшей 
сотрудницы этого лагеря — её обвиня-
ют в соучастии в убийстве более 10 тыс. 
человек. Слушание по делу 96-летней 
секретарши лагеря запланировано 
на 19 октября.

 

Повисло в воздухе
Учёные нашли способ выявлять рак по выдоху

Денис Гриценко

М еждународной группе учёных под 
руководством российского специ-

алиста удалось найти способ диагно-
стировать рак простаты с помощью 
анализа выдоха пациента. По утверж-
дениям разработчиков, точность такого 
исследования — 95%. Для определения 
состава выдоха учёные использовали 
классический метод спектроскопии, 
который позволяет увидеть уникаль-
ные «отпечатки» отдельных видов био-
молекул. Специалисты обнаружили во-
семь диапазонов на спектре, которые 
различаются между собой у здоровых 
и больных людей. Результаты их рабо-
ты в будущем могут быть использо-
ваны не только для диагностики рака, 
но и для медикаментозного лечения, 
направленного на предупреждение 
развития онкологии.

Группа специалистов из немецкого 
исследовательского центра в Гархинге 
под руководством российского учёно-
го Александра Аполонского, который 
сейчас продолжает научную работу 
в Институте автоматики и электро-
метрии СО РАН, провела трёхлетнее 
экспериментальное исследование 
диагностики рака простаты по соста-
ву выдоха пациента. По утверждени-
ям авторов, точность метода превы-
сила 95%. Это существенно выше, чем 
надёжность общепринятых сегодня 
инвазивных и неинвазивных мето-
дов диагностики. Статья с результа-
тами экспериментов опубликована 
в Scientific Report, входящем в семей-
ство журналов Nature.

— В этом исследовании мы исполь-
зовали так называемый метод Фу-
рье-спектроскопии. Метод основан 
на том, что каждая биомолекула, ко-
торую мы выдыхаем, имеет свой уни-
кальный спектр, так называемый от-
печаток, в диапазоне длин волн от 2,5 
до 20 микрометров, — рассказал Алек-
сандр Аполонский.

Гипотезу о том, что в выдыхаемом 
воздухе содержатся лёгкие молеку-
лы-метаболиты, по которым можно 
судить о здоровье организма, дока-
зал американский химик, нобелев-
ский лауреат Лайнус Полинг. Однако 
применить этот вывод в медицинской 
практике долгое время не удавалось. 
Подавляющее большинство учёных 
пытались проводить исследования 
с помощью анализа выдоха методом 

масс-спектрометрии и газовой хро-
матографии, который требует трудо-
ёмкой подготовки пробы. Однако точ-
ность такой диагностики оставалась 
недостаточной.

— До сих пор масс-спектрометрия 
в сочетании с газовой хроматографией 
не давала точность диагностики рака 
простаты выше 50%, — уточнил Алек-
сандр Аполонский.

С помощью Фурье-спектроскопии 
учёные определили восемь спектраль-
ных диапазонов, которые различают-
ся в выдохах здоровых людей и боль-
ных раком простаты. Каждый диапазон 
был идентифицирован как вид моле-
кулы-метаболита. Эксперименты по-
казали, что у больного не появляет-

ся каких-то дополнительных молекул 
в выдохе, но у него регистрируется 
выраженный дисбаланс метаболи-
тов — одних становится больше, дру-
гих меньше, что можно «увидеть» при 
использовании метода спектроскопии.

Как выяснили исследователи, пять 
из этих метаболитов — продукты жизне-
деятельности определённых бактерий. 
Если в ходе дальнейшей работы удастся 
идентифицировать эти микроорганиз-
мы, специалисты смогут создать сред-
ство их подавления, а значит, предупре-
дить развитие рака у пациентов.

— Мы пока не знаем, что это за бак-
терии. У нас есть только кандидаты 
на эту роль, — сказал Александр Апо-
лонский. — Они поселяются в мочепо-
ловой системе и очень медленно, деся-
тилетиями, растут. У части населения 
они провоцируют онкологию.

Спектральные диапазоны, по кото-
рым можно диагностировать рак про-
статы, были определены в ходе экспе-
риментов, в которых приняли участие 
63 добровольца: 19 здоровых, 28 людей 
с раком простаты и по восемь — с раком 
почек и раком мочевого пузыря. Метод 
позволил выявить различия не только 
между здоровыми и больными паци-
ентами, но и между людьми с разны-
ми видами онкологии.

Точность диагностики заболевания 
с помощью разработанной методики 
достигается при правильной пред-
варительной обработке выдыхаемо-
го воздуха, пояснила доцент кафедры 
микро- и наноэлектроники СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ» Светлана Налимова. По её мне-
нию, безусловное преимущество ме-
тода — возможность обнаружить рак 
на ранних стадиях. Методика может 
оказаться востребованной в специа-
лизированных медицинских учрежде-
ниях, связанных с лечением онкологи-
ческих заболеваний, так как позволит 
начать лечение как можно раньше, ска-
зала эксперт. При дальнейшей дора-
ботке и получении большего объёма 
статистических данных возможно соз-
дание автоматической системы диа-
гностики без участия врача, уверена 
специалист.

— Методы неинвазивной диагно-
стики онкологических заболеваний 
становятся всё более актуальны. Это 
происходит благодаря усилиям мно-
жества научных групп, направленных 
на развитие и увеличение точности 
методов, — отметила ведущий инже-
нер Высшей школы прикладной физи-
ки и космических технологий Санкт-
Петербургского политехнического 
университета Петра Великого Эли-
на Непомнящая. — Сейчас некоторые 
из них могут достигать точности 90% 
и более. Однако не все виды рака под-
даются такого рода диагностике с вы-
сокой точностью.

Как пояснила специалист, хотя точ-
ность метода в проведённых исследо-
ваниях достигала 95%, сейчас труд-
но оценить возможность применения 
технологии для диагностики онкопа-
тологий, так как исследование прово-
дилось на малых группах пациентов 
с симптоматическим течением заболе-
ваний. Однако у данного метода явно 
есть перспективы — полученные ре-
зультаты кажутся многообещающи-
ми, резюмировала Элина Непомнящая.

Общество

« МЫ ИСПОЛЬЗО-
ВАЛИ ТАК НАЗЫ-
ВАЕМЫЙ МЕТОД 

ФУРЬЕ-СПЕКТРОСКОПИИ. 
ОН ОСНОВАН НА ТОМ, ЧТО 
КАЖДАЯ БИОМОЛЕКУЛА, 
КОТОРУЮ МЫ ВЫДЫХАЕМ, 
ИМЕЕТ СВОЙ УНИКАЛЬНЫЙ 
СПЕКТР, ТАК НАЗЫВАЕМЫЙ 
ОТПЕЧАТОК, В ДИАПАЗОНЕ 
ДЛИН ВОЛН ОТ 2,5 ДО 20 МИ-
КРОМЕТРОВ

Ханмагомедова, Залибекова 
и Мусалиева (слева направо) 
задержали через 10 минут после драки
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Дорого, не богато
Что сильнее всего подорожает к концу года

A При этом в среднем за год 
она подорожает на 6,8%. 

В эту группу входят, например, бен-
зин, стройматериалы, табачные изде-
лия, ткани. Впрочем, в 2022–2024 годах 
инфляция непродовольственных това-
ров не превысит таргет ЦБ в 4%, пола-
гают в Минэке.

На втором месте по подорожанию 
оказалось продовольствие (без учёта 
овощей и фруктов). В Минэке ждут, что 
цены на него к завершению 2021 года 
увеличатся на 6,6% по отношению к де-
кабрю 2020-го. А в среднем за год подо-
рожание будет ещё более сильным — 
на 7%. При этом в ближайшие три года 
инфляция в этом секторе стабилизиру-
ется и составит 3,8, 3,5 и 3,6% соответ-
ственно. Кроме того, Минэкономразви-
тия ожидает, что на 5,3% к концу года 
повысятся цены на продовольствие 
в целом.

Таким образом, рост стоимости то-
варов в России составит 6,2% по итогам 
2021-го, а вот инфляция в сфере услуг 
продемонстрирует более сдержан-
ную динамику — 4,5%. Сервисы орга-
низаций ЖКХ вырастут в цене на 3,8%, 
а все остальные услуги — на 4,8%, сле-
дует из прогноза.

В Минэкономразвития не проком-
ментировали эти данные по запросу 
«Известий».

Среди непродовольственных това-
ров наибольший рост цен к концу года 
будет наблюдаться в строительных ма-
териалах (+25% год к году), табачных 
изделиях (+19% г/г), мебели и автомо-
билях (+11% г/г), оценил по просьбе 
«Известий» старший экономист «ВТБ 
Капитал» по России и СНГ Александр 
Исаков. По его словам, в перечислен-

ных категориях накопленный рост цен 
уже заметно превышает целевые уров-
ни. Стройматериалы и мебель дорожа-
ли в том числе в связи с увеличением 
выдачи ипотеки, а рост цен на сырье-
вые товары привёл к инфляции на ме-
таллы и дерево, пояснил эксперт.

Темпы увеличения стоимости дре-
весного сырья в мире весной 2021 года 
были беспрецедентными и в 3,5 раза 
превысили средние показатели пре-
дыдущих пяти лет, отметила совет-
ник президента ЦСР Елена Разумова. 

Поэтому в первую очередь подоро-
жает всё, что связано с деревообра-
боткой: бумага, мебель, товары для 
строительства, уверена она. Во-
вторых, инфляция сильнее всего уда-
рит по продукции, где используются 
пластик и нефтехимия: плёнки, быто-
вая химия, текстиль из искусствен-
ных волокон. Кроме того, увеличе-
ние стоимости металлов на мировом 
рынке также станет причиной более 
высоких темпов роста цен на автомо-
били и посуду, а акцизы на табачную 

продукцию приведут к её подорожа-
нию на 12–15%.

При этом цены на одежду и обувь 
в этом году вырастут в меньшей степе-
ни — на 3–8%, прогнозирует доцент ка-
федры финансов и цен РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Мария Долгова. Это вызвано 
тем, что многие производители ра-
ботают по предзаказам, которые уже 
оплачены и даже отгружены, поясни-
ла она.

Эксперты также заявили, что об-
щий показатель инфляции в 2021-м 
превысит прогноз Минэка.

— Чтобы инфляция по итогам года 
составила 5,8% год к году, как ожи-
дает Минэкономразвития, сезонно-
скорректированные темпы роста цен 
в оставшиеся три месяца должны за-
медлиться до нуля. В последние не-
дели складываются предпосылки 
для пересмотра прогноза ведомства. 
По нашим оценкам, рост потребитель-
ских цен по итогам года может достиг-
нуть 7,2%, — заявил Александр Исаков.

А по мнению аналитика управле-
ния торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Александра Осина,  годовая 
инфляция в 2021 году дойдёт до от-
метки 7,5%. При этом он отметил, что 
деятельность правительства по сдер-
живанию темпов роста цен могла бы 
быть более эффективной.

Напомним, на фоне роста темпов 
инфляции власти установили пре-
дельные отпускные цены на сахар 
и подсолнечное масло, подорожав-
шие в декабре 2020-го в годовом вы-
ражении более чем на 70 и 23% со-
ответственно. Кроме того, были 
установлены тарифные квоты на экс-
порт пшеницы, ржи и ячменя.

Правительство не должно сдержи-
вать цены: ему необходимо бороть-
ся с монополиями и не разгонять 
бюджетные расходы, уверен глав-
ный экономист рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Антон Табах. Кро-
ме того, власти обязаны помогать тем, 
по кому инфляция бьёт сильнее всего. 
В этом контексте выплаты пенсионе-
рам — хороший опыт, но они разовые, 
а инфляция постоянная, резюмиро-
вал эксперт.

Повторить на бит 
Сможет ли биткоин показать новые исторические рекорды

Мария Колобова

К урс биткоина резко вырос на этой 
неделе и достиг максимума с мая 

2021-го. Цена монеты в моменте превы-
шала $55,3 тыс., к вечеру 7 октября она 
опустилась до $54,5 тыс. Вместе с бит-
коином подорожали и другие цифро-
вые валюты. Основные причины роста 
главной цифровой монеты — приток 
долгосрочных вложений, позитивный 
новостной фон со стороны регулято-
ров и участников финансового рын-
ка, а также предстоящее обновление 
сети цифровой валюты, считают экс-
перты. Они ожидают её подорожания 
в этом году выше исторических макси-
мумов и, возможно, до $100 тыс. Рост 
котировок прогнозируется и у аль-
ткоинов, эксперты выделили Cardano, 
Solana, Polkadot, ADA и Uniswap. А не-
давно ставший популярным Shiba Inu 
способен повторить путь Dogecoin.

�� БЫЧИЙ НАСТРОЙ

Курс биткоина вырос на 26% с начала 
месяца и 6 октября в моменте достигал 
$55,3 тыс. Тогда за день его цена увели-
чилась на $5 тыс., вечером в четверг мо-
нета стоила $54,5 тыс. За неделю резко 
подорожали и другие альткоины. Так, 
из топ-10 криптовалют по капитализа-
ции стоимость Dogecoin увеличилась 
на 24%, Ethereum — на 19%, Polkadot — 
на 18%, Binance coin — на 17%, Ripple — 
на 15%, а Solana — на 13%. Кроме того, 
недавно ставший популярным, вошед-

ший в топ-15 цифровых валют и отме-
ченный твиттом главы Tesla Илона 
Маска Shiba Inu за тот же период подо-
рожал на 340%.

Основная причина роста курсов 
криптовалют — приток на рынок дол-
госрочных капиталов, уверен ведущий 
стратег инвестиционной компании 
Exante Янис Кивкулис. По его мнению, 
падение цены монеты в сентябре име-
ло спекулятивный характер, биткоин 
продавали те, кто видел в нём риско-
вый актив. Текущее же повышение ко-
тировок связано с активностью долго-
срочных инвесторов, которые считают 
главную цифровую валюту средством 
накопления капитала, что особенно ак-
туально из-за продолжающегося роста 
долларовой массы и нестабильного по-
ложения на фондовом рынке.

Трейдеры заметили торговую актив-
ность крупных игроков, что и повлияло 
на повышение цен криптовалют, счита-
ет аналитик ФГ «Финам» Сергей Пере-
ход. Так, 6 октября было куплено бит-
коинов на $1,6 млрд, а две недели назад 
кошельки с балансом от 100 до 10 тыс. 
монет главной цифровой валюты при-
бавили около 70 тыс. биткоинов, что 
стало самым крупным накоплением 
с июля 2019 года. Это связано со ско-
рым возможным одобрением Комис-
сией США по ценным бумагам и биржам 
(SEC) запуска ETN — долговых распи-
сок на криптовалюту, сообщил эксперт.

Помимо общего бычьего настроя 
после сентябрьского снижения курса 
рост котировок биткоина поддержива-

ет позитивный новостной фон со сто-
роны регуляторов и институциональ-
ных игроков, согласен Янис Кивкулис. 
Так, главы ФРС и SEC заявили, что у них 
нет планов запрещать криптовалюту, 
Фонд Сороса подтвердил, что имеет 
на своём балансе биткоины, а стратеги 
Bank of America поддержали криптова-
люту как новый класс активов. Актив-
но появляются и новые криптосервисы 
от банков и финорганизаций: например, 
в Швейцарии зарегистрирован первый 
крупный криптофонд для квалифици-
рованных инвесторов, а U.S. Bancorp 
объявил о запуске службы хранения 
криптовалюты для институционалов, 
рассказал эксперт.

На рост курса биткоина также вли-
яет предстоящее обновление его сети, 

сообщил руководитель отдела анали-
за данных криптоброкера CEX.IO Broker 
Юрий Мазур. По его мнению, дальней-
шему подорожанию монеты будет спо-
собствовать и традиционное предно-
вогоднее повышение. Однако раннее 
сворачивание стимулирования эко-
номики США может создать сильный 
«медвежий» настрой.

�� ЗА ЧЕМ РОСТ СТАНЕТ

Долгосрочные инвесторы накопи-
ли рекордные 13,26 млн биткоинов, 
при этом на текущий момент выпу-
щено уже 18,83 млн из 21 млн пред-
усмотренных монет. Это сокращает 
доступное предложение, и в услови-
ях ожидаемого расширения возмож-

ностей применения цифровых акти-
вов растёт стоимость монеты, считает 
руководитель инвестиционного де-
партамента фонда криптоактивов ICB 
Fund Аарон Хомский. Поэтому до кон-
ца года стоимость биткоина может до-
стичь $100 тыс.

В ближайшие недели ключевыми 
уровнями сопротивления станут цены 
в $60 тыс. и $65 тыс., добавил аналитик 
ФГ «Финам» Сергей Переход. Следую-
щий более важный психологический 
рубеж — повторение весенних исто-
рических максимумов, когда биткоин 
достигал $64 тыс., Ethereum — $4,3 тыс., 
а капитализация рынка составляла 
$2,5 трлн. Сейчас скорость роста кур-
са главной монеты настолько высока, 
что новые исторические рекорды мо-

гут появиться уже в этом месяце, счи-
тает Янис Кивкулис.

Создатель криптобанка Chatex Вла-
дислав Булочников дал более пози-
тивный прогноз. По его мнению, пер-
вая криптовалюта способна достичь 
$100 тыс. до конца года. Курсы альтко-
инов также будут расти — например, 
за счёт расширения таких инфраструк-
турных проектов, как Cardano, Solana, 
Tron и др. Они дают больше возмож-
ностей, чем Ethereum, поэтому актив-
но увеличивается их капитализация 
и доля на рынке. При этом Shiba Inu мо-
жет повторить успех Dogecoin, но толь-
ко если его будет продвигать серьёз-
ный инфлюенсер, считает эксперт.

Помимо биткоина Ethereum также 
окажет влияние на рост котировок дру-
гих криптовалют — например, Cardano, 
Solana и Polkadot, сообщил Аарон Хом-
ский. Некоторые инвесторы ожидают, 
что эти монеты будут стоить не мень-
ше Ethereum.

При этом в нынешнем году альтко-
ины показали свою независимость 
от курса главной криптовалюты, от-
метил Юрий Мазур из CEX.IO Broker. 
В 2021-м он прогнозирует рост коти-
ровок ADA, цена монеты цифрово-
го актива повысится за счёт добав-
ления в её сеть возможности работы 
со смарт-контрактами. Из-за техни-
ческих факторов эксперт ожида-
ет подорожания Polkadot и Uniswap, 
а стоимость Dogecoin, по его мнению, 
способна увеличиться в случае разви-
тия его экосистемы.

Отложенный рост

Владислав Онищенко

Президент ЦСР 

И нфляция в России начала уско-
ряться с середины прошлого года 

и в августе 2021-го составила 6,7%, что 
стало максимальным значением за пять 
лет (с августа 2016 года). Судя по не-
дельным данным Росстата, в сентябре 
рост продолжается и инфляция пре-
высит 7,1–7,2%. Быстрее всего растут 
цены на продовольственные (9,2% г/г 
в августе) и непродовольственные то-
вары (8% г/г), в то время как в услугах 
рост стоимости носит более ограни-
ченный характер (4,2% г/г). Однако как 
Банк России, так и Минфин ожидают, 
что уже в 2022 году инфляция вернёт-
ся к уровням 4–4,5%.

Повышенные темпы роста цен 
связаны в первую очередь с гло-
бальными факторами. Отложен-
ный спрос в мире оказался настоль-
ко значительным, что производство 
и логистика не смогли в короткие 
сроки обеспечить сопоставимый 
уровень предложения. В результа-
те стоимость энергоносителей (+78% 
г/г в августе по индексу Всемирно-
го банка), удобрений (+72%), метал-
лов (+43%), продовольствия (+33%) 
и других товаров на мировых рынках 
продемонстрировала стремитель-
ный рост в 2021 году, а цена морских 
перевозок побила рекорды (индекс 
Baltic Dry в сентябре достиг макси-
мумов за 13 лет из-за нехватки судов 
и портовых мощностей).

В России эти тенденции усили-
лись за счёт увеличения издержек 
производства и логистики, вызван-
ных дефицитом трудовых мигран-
тов и ослаблением курса рубля. 
Нехватка дешёвой рабочей силы от-
мечается во многих отраслях: АПК, 
строительстве, обрабатывающей 
промышленности, транспортиров-
ке, торговле и др., что провоциру-
ет рост зарплаты без увеличения 
производительности труда и выпу-
ска. В 2020 году произошло и суще-
ственное ослабление российской 
валюты (средний курс доллара был 
на 11% выше уровней 2019 года), од-
нако перенос в потребительские 
цены произошёл с временным лагом 
в связи с коронавирусными ограни-
чениями.

Банк России отреагировал 
на рост цен ужесточением денежно-
кредитной политики: с марта клю-
чевая ставка была повышена с 4,25 
до 6,75%. Причём на последнем засе-
дании был дан сигнал, что регуля-
тор рассматривает дальнейшее по-
вышение на ближайших заседаниях. 

Профессиональные участники фи-
нансового рынка ожидают увеличе-
ния ключевой до 7,25–7,5% уже к кон-
цу года. Кроме того, Банк России 
планирует начать вводить прямые 
запреты в потребительском креди-
товании.

В этом случае вновь встаёт вопрос 
о нахождении баланса между эконо-
мическим ростом и борьбой за сни-
жение инфляции. Международное 
рейтинговое агентство S&P Global 
Ratings ожидает роста ВВП России 
в 2021 году на уровне 4%, однако уже 
в 2022-м темпы замедлятся до 2,6% 
на фоне ослабления внутреннего 
спроса в условиях жёсткой денежно-
кредитной политики Банка России. 
Эксперты S&P отмечают, что нефте-
газовый экспорт продолжит посте-
пенно повышаться, в то время как 
в других секторах рост замедлит-
ся вместе с охлаждением глобально-
го спроса. Кроме того, высокие про-
центные ставки будут сдерживать 
инвестиционный интерес.

Учитывая, что Банк России оце-
нивает лаг трансмиссионного меха-
низма денежно-кредитной политики 
в 3–6 кварталов, влияние глобальных 
факторов на инфляцию к тому мо-
менту может ослабнуть по мере ста-
билизации ситуации с отложенным 
мировым спросом на товары и услу-
ги. Вероятно, рост цен могли бы при-
тормозить другие точечные меры. 
В частности, по сокращению дефи-
цита трудовых мигрантов, увеличе-
нию объёмов реализации топлива 
на бирже и стабилизации ситуации 
на топливном рынке, ограничению 
и переносу сроков индексации тари-
фов РЖД и на электроэнергию, ос-
лаблению продовольственного эм-
барго.

Кроме того, проектом федераль-
ного бюджета на 2022-й и плановый 
период 2023 и 2024 годов заложены 
принципы «нормализации» бюджета, 
реализация которых должна в том 
числе привести к стабилизации ин-
фляционных ожиданий и возвра-
ту к таргетируемому уровню инфля-
ции в 4%. Среди прочего основные 
направления бюджетной политики 
предполагают возврат к обычным 
параметрам бюджетного правила — 
направление на расходы только ба-
зовых нефтегазовых доходов и огра-
ничение структурного дефицита 
казны.

Однако таргетирование инфля-
ции не должно стать барьером 
на пути к опережающему эконо-
мическому развитию, значение ко-
торого особенно возрастает после 
продолжительного периода кризис-
ных явлений в экономике. Расходы 
на инфраструктурные проекты, со-
финансирование и гарантирование 
проектов в несырьевых отраслях 
экономики должны оставаться при-
оритетом в ближайшие годы, даже 
если это может оказывать давление 
на уровень цен в экономике. Сейчас 
существуют механизмы поддерж-
ки уязвимых категорий граждан, ко-
торые были успешно реализованы, 
в то время как экономический рост 
всегда будет неразрывно связан с ро-
стом уровня цен.
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«Не думаю, что у Бузовой  
меньше сценических талантов, чем у Собчак»
Худрук МХАТ имени Горького Эдуард Бояков — об энергии непрофессионалов, 
феномене брусникинцев и уникальных колоннах в фойе

Светлана Наборщикова

Э дуард Бояков хочет создать театр, 
где главной звездой будет труппа; 

уверен, что Владимир Жириновский мо-
жет сыграть в «Гамлете»; жалеет о мол-
чании Татьяны Дорониной и считает, что 
актёрские вузы сегодня выпускают не-
современных людей. Об этом худ рук 
МХАТ имени Горького рассказал «Из-
вестиям» накануне первой премьеры 
сезона.

Вы начинаете сезон и открываете чере-
ду премьер «Розовым платьем» по пье-
се Наталии Мошиной. Представление 
ночное. Заканчивается спектакль «Три 
сестры», и тут же в этих же декорациях 
стартует его продолжение. Речь о судьбе 
Наташи Прозоровой. Вы решили оправ-
дать героиню, которую собственный 
муж называет «шаршавым животным»?

Не совсем так. Но мы предполагаем, 
что нужно дать слово и другой сторо-
не. И мне, и прекрасной актрисе Ири-
не Линдт, исполняющей роль Ната-
ши, и всей нашей команде, работавшей 
над спектаклем, этот персонаж очень 
близок и симпатичен не только сво-
ей искренностью и чувственностью, 
но и жизненной энергией, терпением 
и силой.

Понятно, что Чехов был ближе 
по духу к кругу условных Прозоро-
вых. Однако я почему-то уверен, что 
он мог бы это произведение принять: 
ведь он старался видеть людей с раз-
ных сторон.

Героев «Трёх сестёр» мы покинули 
на пороге страшных событий — перед 
началом революции. Собственно, и сам 
Чехов умер в 1904 году, не застав исто-
рических перемен. И, конечно, у мно-
гих возникало желание представить: 
а что случилось бы с действующими 
лицами за рамками пьесы, в дальней-
шем.

Ирина Линдт пришла к вам из Театра 
на Таганке. Евдокия Германова, покинув 
Театр Олега Табакова, тоже стала штат-
ной актрисой МХАТ имени Горького. У вас 
играли Дмитрий Певцов, Григорий Сият-
винда, Анна Большова, другие известные 
актёры. Каков сейчас их статус?

Они приглашённые. Но это родные 
для нас люди. Певцов играл шесть спек-
таклей подряд в июне — вы понимаете, 
что это такое. Ты неизбежно начинаешь 
думать, где сменную обувь оставишь 
или что у тебя в буфете любимое. Так 
же происходит с Аней Большовой, Ан-
дреем Мерзликиным. Я это вижу, чув-
ствую. Вот и Леонид Аркадьевич Яку-
бович пришёл к нам — и сразу оказался 
близким, своим. Они не принесли сюда 
трудовые книжки, но это люди, которые 
уже вошли в жизнь театра. Мерзликин 
у нас приступает к работе в новой по-
становке режиссёра Виктора Краме-
ра. Якубович уже репетирует «Скупо-
го» по Мольеру.

«Скупой» будет ставиться на Леонида Ар-
кадьевича? Второго состава не будет?

У нас и в нашем знаменитом «Лав-
ре» нет второго состава — ни у Певцо-
ва, ни у Якубовича, ни у Алисы Гребен-
щиковой.

Хорошо ли, что это так? А если кто-ни-
будь заболеет?

Когда я пришёл в театр, в «Синей 
птице» было пять составов, а спек-
такль находился в чудовищном со-
стоянии. Помните это? «Мы длинной 
вереницей идём за синей птицей». Са-
мое простое, что нужно было делать, — 
идти, держась за руки. А артисты не мог-
ли в ногу попасть. Настроения не было 
никакого. Они как наказание это вос-
принимали — сами мне об этом писали. 
Мы с актрисой театра Натальей Юрьев-
ной Пироговой начали работу над ре-
конструкцией спектакля, и пошли не-
вероятные процессы. Список, где было 
пять артистов на одну роль, быстро 
сжался: где-то остался один, где-то — 
два человека.

Мы в той фазе, когда составы очень 
опасны. Может быть, через два-три года, 
если Бог даст, можно будет говорить 
о труппе — и тогда попробовать.

Когда в сложившийся спектакль 
с нуля вводится большой артист, это дей-
ствительно интересно. Например, Сер-
гей Десницкий мог за один день вой ти 
в спектакль, он в этом плане гений. Когда 
кто-то заболевал или запой начинался 
(а в театре у Олега Николаевича Ефремо-
ва это было нередко), выходил Десниц-
кий. Все его партнёры говорили, что 
спектакль от этого выигрывал. Но у нас 
пока отсутствуют такие возможности, 
запасных составов нет, и для нас это, ко-
нечно, порой тяжело, особенно сейчас, 
в пандемию, когда люди болеют. С дру-
гой стороны, мы только один спектакль 
отменили за весь прошлый сезон.

Что вы считаете своей генеральной 
целью?

Я хочу построить театр, где главной 
звездой будет труппа. Мечтаю об этом. 
Это сильно не стыкуется с сегодняшней 
общетеатральной ситуацией. Не могу 
назвать какой-то московский театр, где 
есть труппа, — пусть меня простят кол-

леги. У Льва Додина в Петербурге есть 
труппа, я это чувствую, вижу, знаю. Была 
труппа у Петра Фоменко, была у Сергея 
Женовача в «Студии театрального ис-
кусства» (или есть, я не знаю). То, что 
в МХТ имени Чехова невероятно кру-
тые актёры, просто бомбические, — 
это правда. Я сейчас закончил съёмки 
фильма с Мишей Пореченковым и лиш-
ний раз в этом убедился. Но есть ли там 
труппа? Не уверен.

В Театр Наций выдающиеся артисты 
приходят работать, а не формировать 
труппу. В Театре Моссовета есть очень 
крутые артисты, но и там тоже нет труп-
пы. Я её не чувствую. Это связано не с ар-
тистами, а с режиссёрами, лидерами, ко-
торые задают какой-то принцип.

В вашей ноябрьской афише будет «Чу-
десный грузин», где вновь сыграет сен-
сация и скандал прошлого сезона Ольга 
Бузова. Это был художественно-финан-
совый ход — вывести на сцену персонажа 
в его первозданном качестве?

Финансовый? Не сказал бы. На «Лав-
ра» билеты стоят намного дороже, чем 
на «Чудесного грузина». Я пришёл в те-
атр, где премьерный спектакль стоил 
1 млн рублей — и это был самый крутой 
спектакль. Сегодня при 50-процентной 
рассадке «Лавр» стоит 2,5 млн. Те, кто 
думает, что мы позвали Бузову ради 
денег, либо ничего в театре не понима-
ют, либо откровенные недоброжелате-
ли, мягко выражаясь. Бывает, конечно, 
что какой-то артист приводит спонсора, 
я к этому нормально отношусь, но в дан-
ном случае мы пригласили Бузову как 
Бузову, и она справилась с задачей.

У нас было много времени, мы очень 
серьёзно работали, и в этом отноше-
нии Бузова — просто безупречная ар-
тистка, надо заметить. Она пашет, она 
с утра в вокальном классе, через полто-
ра часа — на примерке, потом — на ре-
петиции...

Бузова — это концептуальный ход. 
Мы же помним, что в один из первых 
сезонов МХТ Константин Станислав-
ский, ставя «Власть тьмы» Льва Толсто-
го, осознал, что ему необходим некий 
совершенно новый антропологиче-
ский материал, и позвал бабку из де-
ревни. Тогда не было слова «стендап», 
но она была именно крутейшим стенда-
пером. Мы знаем, что у Отара Иоселиа-
ни и Киры Муратовой сплошь и рядом 
играли непрофессиональные арти-
сты. Ксения Собчак играла в спектакле 
«Женитьба» в Театре Наций, я её видел. 
Не думаю, что у Бузовой меньше сцени-
ческих талантов, чем у Собчак.

Сергей Уваров,  
Дарья Ефремова

И мя нового нобелевского лауреа-
та по литературе — танзанийского 

писателя Абдулразака Гурны — неиз-
вестно русскому читателю, сообщили 
«Известиям» издательства, исследова-
тели и писатели. У нас его произведе-
ния не публиковались даже в литера-
турных журналах. Решение комитета, 
присудившего премию Гурне, для боль-
шинства наблюдателей стало пол-
ной неожиданностью. Но в этом вид-
на определённая тенденция, уверены 
эксперты.

�� В КОЛОНИАЛЬНОМ СТИЛЕ

В преддверии объявления имени лау-
реата Нобелевской премии букмеке-
ры традиционно делают ставки на раз-
личных писателей. В этом году, как 
и в прошлом, среди фаворитов были 
Харуки Мураками и Людмила Улицкая, 
также многие рассчитывали на победу 
Нгуги Ва Тхионго, Энн Карсон и Мар-
гарет Этвуд. Но выбор Нобелевско-
го комитета, оглашённый 7 октября 
в 14.00 по Москве, оказался сюрпри-
зом для всех.

Лауреатом стал писатель из Танза-
нии Абдулразак Гурна, живущий сей-
час в Лондоне. Премия присуждена 
«за бескомпромиссное и чувственное 
обличение последствий колониализма 
и судьбы беженцев в водовороте куль-
тур и континентов».

Гурна — профессор английской 
постколониальной литературы в Кент-
ском университете Кентербери, спе-
циалист по творчеству Воле Шойин-
ки, Нгуги Ва Тхионго и Салмана Рушди, 
автор романов и сборников короткой 
прозы.

Он родился в Занзибаре в 1948 году, 
но большую часть жизни провёл в эми-
грации. Сразу после окончания школы 
Гурна бежал в только что образовав-

шуюся Республику Танзания: в те годы 
этническим арабам оставаться в Зан-
зибаре было небезопасно — начались 
погромы и массовая резня. В конце 
1960-х юноша приехал в Великобрита-
нию в статусе беженца.

Его дебютный роман «Воспомина-
ния о бегстве» 1987 года повествует 
о неудавшемся восстании. Главный ге-

рой, одарённый молодой человек, спа-
сается из зоны бедствия, надеясь, что 
его возьмёт под опеку преуспевающий 
дядя в Найроби. Вместо этого его уни-
жают и возвращают в свою разбитую 
семью, к жестокому отцу и сестре, вы-
нужденной заниматься проституцией.

�� КТО ТАКОВ?

Тема изгнания, поруганной отчизны, 
жизни на чужбине, ностальгии, а точ-
нее, о запрете себе тосковать стала ос-
новным мотивом прозы Гурны. Самые 
известные его произведения — «Вос-
поминания о бегстве», «Путь паломни-
ков», «Дезертирство», «Рай». Все они ан-
глоязычные. На русский язык ни одно 
не переводилось. По этой причине даже 
специалистам и представителям рос-

сийской литературной среды его твор-
чество незнакомо.

— К нам на премию «Ясная Поляна» 
поступают произведения зарубежных 
писателей, но, насколько помню, у нас 
этот автор не фигурировал, — заметил 
в беседе с «Известиями» ректор Лите-
ратурного института, профессор Алек-
сей Варламов.

Впервые услышал его имя и Евгений 
Водолазкин, когда «Известия» сообщи-
ли автору «Авиатора» и «Лавра» о ре-
шении Нобелевского комитета. А пи-
сатель Роман Сенчин подчеркнул, что 
даже в журнале «Иностранная литера-
тура», отслеживающем новинки миро-
вой литературы, не встречал прозы Аб-
дулразака Гурны.

В крупнейшей издательской груп-
пе «ЭКСМО-АСТ» «Известиям» сообщи-
ли, что рассматривают возможность 
издания его произведений на русском 
языке.

— Любые премии, в частности та-
кие, как Нобелевская, играют огром-
ную роль в популяризации литерату-
ры в целом, и для нас её вручение — это 
ещё одна возможность представить чи-
тателю книжную новинку. Абдулразак 

Гурна у нас не издавался 
и пока российскому чита-
телю не был широко известен. 
Мы рассматриваем его произве-
дения для издания в России. Но важ-
но отметить, что если это и произой-
дёт, то не в самое ближайшее время, 
поскольку такой процесс связан с по-
лучением прав, переводом и т.д., — по-
яснили в пресс-службе «ЭКСМО-АСТ».

�� НЕОЖИДАННОСТЬ  
КАК ТАКТИКА

На Западе имя нового лауреата извест-
но лучше. Так, в 1994 году Абдулразак 
Гурна попадал в шорт-лист Букеров-
ской премии. Но пока непонятно, на-
сколько востребованным будет твор-
чество Абдулразака Гурны в России, 
даже учитывая престижнейшую пре-
мию, сообщила «Известиям» Ася Гасы-
мова, главный редактор «ЛитРес: Изда-
тельство».

— В современном литературном 
процессе писатели, рефлексирующие 
на тему колониального личного опыта, 
стали получать признание и внимание. 
Однако роман Давида Диопа, который 
пишет в аналогичном русле и удосто-
ился Букеровской премии в этом году, 
пока не заинтересовал отечественных 
издателей, — отметила эксперт.

По её словам, в целом сейчас от-
мечается тренд на новые имена. И это 
связано с «новой этикой»: у тех, чьи 
судьбы раньше были в тени глобаль-
ных проблем человечества, появился 
свой голос.

Евгений 
Водолазкин 

не видит поли-
тической или соци-

альной подоплёки в решениях Но-
белевского комитета, но обращает 
внимание, что сама его тактика из-
менилась. Если раньше премии по-
лучали всемирно известные авторы, 
живые классики, то теперь, очевид-
но, ставка сделана на неожиданные 
фигуры.

— Собственно, неожидан-
ность — единственное, что объ-
единяет лауреатов последних 
лет, — подчеркнул Евгений Во-
долазкин. — В прошлом году по-
бедила американская поэтесса 
Луиза Глюк, которую не ска-
зать чтобы знали миллионы. 
Теперь — английский профес-
сор, выходец из Танзании.

Функция Нобелевской 
премии — как раз показы-
вать авторов, которых нуж-
но узнать, говорить о темах, 
к которым недостаточно 
внимания, уверен литера-
турный критик Констан-
тин Мильчин. Потому 
он и не видит ничего пло-
хого в том, что россий-
ские исследователи 
и писатели об Абдул-
разаке Гурне не зна-
ют. Это значит, что 
со своей задачей пре-
мия в очередной раз 
справилась.

Культура

« СЕЙЧАС ОТМЕЧАЕТСЯ ТРЕНД НА НОВЫЕ ИМЕНА.  

И ЭТО СВЯЗАНО С «НОВОЙ ЭТИКОЙ»: У ТЕХ, ЧЬИ 

СУДЬБЫ РАНЬШЕ БЫЛИ В ТЕНИ ГЛОБАЛЬНЫХ ПРОБ-

ЛЕМ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА, ПОЯВИЛСЯ СВОЙ ГОЛОС

КИНООБЗОР 

«НЕ ВРЕМЯ УМИРАТЬ»

«СУПЕРЗВЕЗДА»

«НАС ДРУГИХ НЕ БУДЕТ»

«ИВАН ГРОЗНЫЙ»  
(ПОВТОРНЫЙ ПРОКАТ)

Сергей Сычёв

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Нобель-нейм
Что мы знаем о лауреате по литературе-2021
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Режиссёр: Кэри Дзёдзи Фукунага.  
В ролях: Дэниел Крейг, Рами Малек, 
Леа Сейду, Лашана Линч, Бен Уишоу.

Самый продолжительный «Бонд» 
в истории франшизы длится почти три 
часа. Это пятый и последний фильм се-
рии с участием Дэниела Крейга — прав-
да, пока остаётся место для сомнений 
относительно этого, так как продюсе-
ры не планируют искать замену актёру 
до следующего года. Так что не исклю-
чено, что мы увидим и ещё один «послед-
ний» фильм, только уже шестой, а потом, 
вероятно, ещё один, уже седьмой... Кто 
знает: может быть, неслучайно картина 
называется «Не время умирать».

Её сюжет забавно обыгрывает жела-
ние Крейга отойти от надоевшего обра-
за. Бонд ушёл в отставку и дауншифтит 
на тропическом острове, развлекаясь 
безмятежной тихой рыбалкой. Но тут 
к нему вламываются коллеги из ЦРУ 
и требуют немедленно лететь на Кубу 
и спасать мир. Сначала Бонд им отка-
зывает, но всё решает важная информа-
ция: дело ведёт агент 007, и это не Бонд, 
а другой сотрудник МИ-6, которому вы-
дали тот самый номерок с лицензией 
на убийство. Раз так, Бонд тряхнёт ста-
риной и спасёт-таки мир, и горе тому, 
кто встанет у него на пути. А заодно 
он встретится со старыми знакомыми, 
которых играют Кристоф Вальц, Леа 
Сейду, Бен Уишоу, Рэйф Файнс и другие 
звёзды. Суперзлодея Люцифера Сафи-
на воплотил на экране Рами Малек, ко-
торый рассказал «Известиям» о своём 
персонаже.

Чуть подробнее о новом фильме го-
ворится в нашей отдельной колонке.

Режиссёр: Брюно Дюмон.  
В ролях: Леа Сейду, Бланш Гарден, 
Бенжамен Биолэй, Эмануэле Ариоли.

Брюно Дюмон — завсегдатай Канна, 
и он никогда не уезжал с этого фести-
валя без призов. Кроме этого раза: но-
вая работа понравилась далеко не всем, 
да и программа была очень многооб-
разной и сильной. Как бы то ни было, 
это одна из лучших ролей в карьере 
Леа Сейду (в отличие от упомянутого 
выше фильма про Бонда, здесь она игра-
ет центрального персонажа), да и само 
кино очень необычное: одновременно 
сверхактуальное и при этом напомина-
ющее классические романы Оноре де 
Бальзака.

Именуется фильм, конечно, не «Су-
перзвезда», а «Франс» — так зовут глав-

ную героиню, и неслучайно это омоним 
названия страны, где она живёт. Франс — 
суперизвестная и немного скандальная 
журналистка, открывающая ногой две-
ри кабинетов высших государственных 
чинов и хамящая президенту на пресс-
конференции: Эммануэль Макрон по-
является в этой сцене в роли самого 
себя. В кино, пожалуй, не было более 
точного изображения тележурналист-
ки. Франс — в меру циничная, в меру 
сентиментальная, не слишком глубо-
кая (ей некогда!), но совершенно безба-
шенная. Надо ехать в горячую точку — 
она мчится и готовит там под пулями 
идеальные репортажи. Вспоминается 
легенда о том, как итальянский режис-
сёр-документалист Гуалтьеро Якопетти 
просил устраивать расстрелы так, что-
бы они хорошо смотрелись в кадре.

У Франс своё телешоу, она самый 
влиятельный лидер мнений в стра-
не. Но тут она влюбляется — и это ста-
новится началом большой драмы. Ме-
диа и душа — вот что занимает Дюмона, 
и он раскрывает это с присущими ему 
глубиной и беспощадностью.

Режиссёр: Пётр Шепотинник.
19 лет прошло с момента гибели 

Сергея Бодрова, а он по-прежнему оста-
ётся главным народным героем — ни-
кто не смог заместить его на этом посту. 
А лента «Брат» более, чем любой другой 
фильм постсоветской России, претен-
дует на статус важнейшего кино эпохи.

О Сергее Бодрове — но не только 
о нём — сделана картина Петра Шепо-
тинника. Его многие знают как крити-
ка, киноведа, телеведущего и одного 
из главных кураторов ММКФ, но он ещё 
и блестящий документалист, специа-
лизирующийся на фильмах-портретах. 
Некоторые из них, например «Хамда-
мов на видео», даже были изданы на DVD, 
что для отечественной документали-
стики редкость.

«Нас других не будет» — это цита-
та из стихотворения Иосифа Бродско-
го «В горах». А герои фильма — прежде 
всего Сергей Бодров и Алексей Балаба-
нов, причём представлены они в ред-
ких архивных интервью, которые были 
когда-то взяты у них самим Шепотин-
ником и его давним соавтором Асей Ко-
лодижнер и которые по какой-то при-
чине никогда нигде не показывались. 
Ценность этой встречи с гениальным 
тандемом, которым были Бодров с Ба-
лабановым, невозможно переоценить, 
как будто появилась возможность вер-
нуться во времени и вновь поговорить 
с этими людьми о простых, а иногда 
и об очень сложных вещах. И кажет-
ся, когда смотришь фильм, что Бодров 
прямо сейчас гуляет по Сан-Марко 
в Венеции, а Балабанов в нынешний 
момент опять снимает суровое кино 
«о большой любви», которое снова рас-
колет общество и мгновенно станет 
культовым.

Для своего произведения Шепотин-
ник снял и ряд современных интервью, 
в том числе с Вячеславом Бутусовым, 
вдовой Балабанова Надеждой Василье-
вой, оператором Сергеем Астаховым. 
Но стержневое интервью — это Сергей 
Сельянов, бессменный продюсер и друг 
Балабанова, сам — крупный кинемато-
графист, романтик и бизнесмен, кото-
рый вслух размышляет о времени, ко-
торого нет, и о «нас», которых «других 
не будет».

Режиссёр: Сергей Эйзенштейн. 
В ролях: Николай Черкасов, Людмила 
Целиковская, Серафима Бирман, Па-
вел Кадочников, Михаил Жаров.

С тех пор как в Москве уничтожили 
Музей кино Наума Клеймана, потреб-
ность аудитории в просмотре класси-
ческих кинолент так и не удовлетворе-
на, и никто с проблемой не справляется. 
Мощностей нового Музея кино и «Ил-
люзиона» явно недостаточно, и ника-
кой масштабной и системной просве-
тительской работы в этом направлении 
не ведётся. В конечном итоге выхо-
дит так, что знакомство с классикой 
на большом экране — это по-прежнему 
ивенты, фестивали, спецсобытия.

Но довольно серьёзные намерения 
в плане решения этой задачи, пусть и ча-
стично, демонстрирует журнал «Искус-
ство кино», который, конечно, уже давно 
не журнал в привычном смысле, а некое 
медиапространство с большим коли-
чеством культурных инициатив. Среди 
них — дистрибуция отреставрирован-
ных фильмов, причём выбор их отлича-
ется смелостью и даже радикальностью.

И вот — «Иван Грозный». Шедевр 
Сергея Эйзенштейна на большом экра-
не в спальном районе на обычном сеан-
се — это могло бы показаться абсурдом 
ещё лет семь-восемь назад, а сегодня 
это реальность, обыденность. Музея 
кино нет, но без его животворящего 
прошлого тут точно не обошлось. Хотя, 
конечно, не каждый кинется перед про-
смотром или после него перечитывать 
труды Клеймана об Эйзенштейне, что-
бы оценить в полной мере все находки 
«Ивана Грозного», его новаторство, всё 
то, благодаря чему он и сегодня отно-
сится к авангарду кинематографа, оста-
ваясь при этом зрелищем самой высшей 
пробы.

Счастливы те, кому доведётся впер-
вые познакомиться с этим фильмом 
на большом экране в окружении пуб-
лики и увидеть бережно восстановлен-
ное изображение — плод многолетнего 
труда лучших специалистов в этой об-
ласти. Это не старое кино — оно всегда 
будет новым, новейшим, оно будет за-
втрашним днём кинематографа. И пря-
мо сейчас его, скорее всего, показыва-
ют где-то рядом с вашим домом.
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Спорт

Райский хард
Лучшие игроки мира возвращаются в Индиан-Уэллс

Антон Бабошин,  
Екатерина Звенигородская 

Н а Западном побережье США про-
ходит немало ежегодных событий, 

чьи названия давно стали нарицательны-
ми. Они собирают лучших в своём деле, 
тысячи поклонников и задают моду це-
лым отраслям. Для мира искусства это 
Burning Man, для музыки — Coachella. 
А для тенниса — Индиан-Уэллс, кото-
рый неофициально называют теннис-
ным раем. В 1987 году в калифорнийский 
район Палм-Спрингс переехали сорев-
нования второго эшелона, чтобы за сле-
дующие три десятка лет превратиться 
в один из крупнейших теннисных тур-
ниров планеты. Для этого вида спорта 
Индиан-Уэллс гораздо больше, чем точ-
ка на карте, — да что там, главная аре-
на местного комплекса «Теннис Гар-
ден» вмещает 16 тыс. зрителей, что в три 
раза больше постоянного населения го-
рода. В календаре АТР это старт серии 
«Мастерс», у WTA он входит в категорию 
«Премьер 1000». Турнир в Индиан-Уэлл-
се наряду со своим «близнецом» в Майа-
ми — единственные соревнования, за ис-
ключением «Шлемов», которые длятся 
две недели.

Из этого рая теннисистов надолго из-
гнал коронавирус. Из-за COVID-19 со-
ревнования, по традиции проходящие 
в середине марта, в 2020-м были отме-
нены, а в нынешнем сезоне перенесе-
ны на осень. И вот через два с полови-
ной года после окончания предыдущего 
турнира ведущие теннисисты планеты 
возвращаются на знаменитый хард пур-
пурного цвета.

Впрочем, возвращаются не все. Лю-
бопытно, что впервые за 21 год теку-
щего века в Индиан-Уэллс не приехали 
ни Новак Джокович, ни Рафаэль Надаль, 
ни Роджер Федерер. Отсутствует у муж-
чин и действующий обладатель титу-
ла Доминик Тим — австриец до сих пор 
не залечил травму. Поэтому первой ра-
кеткой соревнований и главным претен-

дентом на трофей будет россиянин Да-
ниил Медведев.

После яркой дебютной победы 
на мейджорах, когда в финале US Open 
Даниил поверг самого Джоковича, Мед-
ведев успел отдохнуть. Вместе с же-
ной, изо всех сил поддерживавшей его 
в Нью-Йорке, он провёл отпуск во Фло-
риде. А после этого вернулся на корт 
коммерческого Кубка Лейвера, где 
сборная Европы разгромила сборную 
остального мира. И теперь россиянину 
предстоит подтверждать свои претен-
зии на мировое лидерство.

— Все теперь ждут от него только по-
бед, — отметила в разговоре с «Изве-
стиями» знаменитая в прошлом тен-
нисистка, телекомментатор Анна 
Дмитриева. — У него, надо ска-
зать, не такая простая сетка. 
С первого матча ему играть 
можно и не в полную силу, 
но показывать боевой тен-
нис. Он и сам говорит, что 
ему хочется всё выигрывать.

Будет непросто, ведь за ис-
ключением упомянутых игро-
ков в Индиан-Уэллсе сыграют 
все представители топ-20 — олим-
пийский чемпион Александр Зве-
рев, Стефанос Циципас, ещё один 
россиянин Андрей Рублёв, полу-
чивший четвёртый номер по-
сева.

— Мне кажется, Андрей в хо-
рошей форме, — продолжила 
Анна Дмитриева. — Его поражение 
от Норри в Сан-
Диего не стоит 
переоценивать. 
Такое ощуще-
ние, что Руб-
лёв сомневался, 
имеет ли смысл вы-
кладываться. Он только что провёл Ку-
бок Лейвера, где ему не хотелось уда-
рить в грязь лицом. Потом без перерыва 
играл в Сан-Диего. А если бы там дошёл 
до финала, ещё помучился бы с Каспе-

ром Руудом, то к Индиан-Уэллсу подо-
шёл бы вымотанным.

Медведев начнёт турнир матчем 
либо с американцем Маккензи Макдо-
нальдом, либо с австралийцем Джейм-
сом Даквортом. Интересно, что в тре-
тьем круге он теоретически может 
встретиться с тем самым голландцем 
Ботиком ван де Зандшульпом, которо-
му отдал единственный сет на US Open. 
Если, конечно, тот дойдёт до этой ста-
дии соревнований. Если же нет, то Мед-
ведеву играть с сербом Филипом Краи-
новичем, которому он здесь же уступил 
в 2019-м.

Андрей Рублёв во втором раунде сы-
грает с победителем испанского дерби 
Карлос Табернер — Хауме Муньяр. Асла-
на Карацева, посеянного 19-м, ждёт или 
итальянец Сальваторе Карузо, или ма-
лоизвестный американец Закари Свай-
да. 24-я ракетка турнира Карен Хачанов 

сыграет с победителем немецко-
финской пары Доминик Кёпфер — 

Эмиль Руусувуори.
— Мне бы хотелось, чтобы Ка-

рен вернулся к тому боевому 
состоянию, в котором он на-

ходился перед Олимпиа-
дой, — сказала Анна Дми-

триева. — Потому что после неё он стал 
тем прежним Кареном, которого мы все 
очень любим: он обаятельный, добро-
желательный, но в спорте нужно быть 
злым. В любом случае нас ждёт инте-
ресный турнир. Посмотрим и на Цици-
паса, и на Зверева.

У девушек турнирная сетка тоже 
осталась и без первой, и без второй ра-
кеток мира. Австралийка Эшли Барти 
решила взять паузу в нынешнем сезо-
не, а белоруска Арина Соболенко сдала 
положительный тест на коронавирус 
и отправилась на самоизоляцию. Зато 
дебютирует на турнирах высшей кате-
гории главная сенсация осени — чемпи-
онка US Open Эмма Радукану из Велико-
британии. И сразу как 17-й номер посева. 
Строчкой выше, кстати, расположилась 
действующая чемпионка Бьянка Андре-
еску из Канады. А первой будет Кароли-
на Плишкова из Чехии.

Россиянок же в Индиан-Уэллсе будет 
пять, при этом три из них вошли в по-
сев. А финалист недавнего «Ролан Гар-
рос» Анастасия Павлюченкова даже ста-
ла девятой ракеткой турнира. Впрочем, 
в число фаворитов россиянки не входят.

— Ни на кого из девушек не наде-
юсь, — призналась Анна Дмитриева. — 
Павлюченкова в последнее время много 
проигрывала на ранних стадиях. Воз-
можно, к проходящим турнирам она 
относилась как к тренировкам. Игро-
ки такого класса могут полностью вы-
кладываться либо на мейджорах, либо 
на крупнейших «Мастерсах», как Инди-
ан-Уэллс. А у Насти впереди ещё Кубок 
Билли Джин Кинг. Оценить её настоя-
щую готовность сейчас сложно.

Уже во втором раунде Павлюченко-
ву ждёт серьёзная соперница — опыт-
ная американка Мэдисон Киз. Посеян-
ная 20-й Дарья Касаткина встретится 
либо с хорваткой Донной Векич, либо 
с австралийкой Астрой Шармой, а в слу-
чае успеха может попасть на бывшую 
первую ракетку мира Ангелику Кер-
бер из Германии. Вероника Кудерме-
това и Людмила Самсонова во втором 
круге сыграют между собой — значит, 
как минимум одна россиянка в третий 
круг выйдет.

Илья Андреев, Антон Иванов

Р ано утром 10 октября по московско-
му времени в Лас-Вегасе состоит-

ся третий бой между чемпионом мира 
по версии WBC в супертяжёлом весе 
британцем Тайсоном Фьюри и амери-
канцем Деонтеем Уайлдером. В Рос-
сии поединок эксклюзивно покажет 
телеканал РЕН ТВ. Интересно, что тре-
тий бой непримиримых соперников 
несколько раз был под угрозой срыва. 
Его переносили трижды (!). Изначально 
он должен был пройти в июле 2020 года, 
но из-за распространения COVID-19 его 
решили отложить на 19 декабря. Второй 
раз перенос случился из-за интересов 
владельцев ТВ-прав, которые в этот же 
день показывали матчи NFL. Фьюри за-
явил, что срок контракта истёк и он бу-
дет готовиться к противостоянию с Эн-
тони Джошуа. Однако 17 мая 2021 года 
арбитражный суд постановил провести 
бой не позднее сентября 2021 года, став 
на сторону Деонтея. Встречу боксёров 
на ринге назначили на 24 июля, но и здесь 
случилась отмена — Фьюри заразился 
коронавирусом. Четвёртая попытка ока-
залась счастливой.

�� 30–40 ОПРАВДАНИЙ

Их первый поединок прошёл в декаб-
ре 2018-го. Дело шло к победе Фьюри, 
но в 12-м раунде Уайлдер мощнейшим 
ударом отправил его на пол. Деонтей — 
один из самых опасных панчеров в исто-
рии бокса. Он сам, комментаторы и зри-
тели на трибунах подумали, что это 
конец, однако Тайсон каким-то чудом 
поднялся и продолжил бой. Итог: ничья. 
Несмотря на тяжёлый нокдаун, Фьюри 
засудили — объективно он забрал куда 
больше раундов, чем его соперник.

Реванш был назначен на февраль 
2020-го. И на этот раз Фьюри не оставил 
Уайлдеру ни единого шанса. Он просто 
разгромил его. В седьмом раунде тренер 
Деонтея выбросил полотенце — бой был 
остановлен. Американец не согласился 
с этим решением и позже расстался с на-
ставником. И вообще придумал много 
оправданий. Например, он был не свеж, 
поскольку вышел в зал в слишком тяжё-
лом костюме. Оправдания Уайлдера вы-
зывают у Фьюри раздражение.

— Сначала он оправдывался тем, что 
причиной поражения стал его костюм, 
в котором он выходил на бой, затем — 
рефери, — возмущался Фьюри в интер-
вью IFV TV. — После выяснилось, что 
у него проблемы с бицепсом и плечом. 
Потом говорит, что виноват тренер. Да-
лее обнаруживается, что ему подсыпа-
ли в воду снотворное, когда он разми-
нался. Вдобавок он рассказывает, что 
я утяжелил перчатки. Даже обвинил Ат-
летическую комиссию Невады — все ви-

новаты, но не он. Единственные люди, 
которых он не обвинил пока, — это, на-
верное, мои дети. Но, думаю, он и до них 
доберётся. Более чем уверен, что после 
очередной моей победы он придумает 
кучу оправданий. Ладно бы, он оправ-
дался один раз, но когда человек при-
думывает 30 или 40 оправданий — это 
уже даже не смешно.

�� ПСИХОЛОГИЯ  
ПРОТИВ СУПЕРУДАРА

Фаворитом третьего боя считается 
Фьюри. Он и в первом поединке лиди-
ровал, а во втором и вовсе полностью 
перебоксировал Уайлдера. Именно пе-
ребоксировал. У Деонтея страшной 
силы удар, он выдающийся нокаутёр. 
Но именно как боксёр — не выдающий-
ся. Что наглядно показал реванш с Фью-
ри, где Цыганский Король был боссом — 
действовал первым номером, ставил 
противника в сложные положения, по-
стоянно давил, бил — а сам почти не про-
пускал.

— В боксе он [Уайлдер] знает две вещи: 
первая — идти напролом, как лунатик, 
вторая — убегать от тебя. Он не умеет 
двигаться. Этот боксёр не меняется, — 
считает Фьюри.

Чемпион мира в тяжёлом весе по вер-
сии WBA (2005–2007, 2009) Николай Валу-
ев предположил, что Уайлдер надлом-
лен психологически и вряд ли составит 
достойную конкуренцию.

— Думаю, что победа останется 
за Фьюри, — подчеркнул он в разгово-
ре с «Известиями». — У Уайлдера проб-
лемы с психологией, а это на ринге игра-
ет огромную роль. Если у американца 
ничего не поменялось, то Тайсон, ско-
рее всего, закончит бой нокаутом. Нель-
зя выходить на поединок, думая, что 
ты проиграешь.

Схожее мнение высказал и Денис Ле-
бедев, становившийся чемпионом мира 
в полутяжёлом весе по версиям WBA 
(2012–2018) и IBF (2016).

— Практически уверен в победе Фью-
ри, буду болеть за него, — заявил «Извес-
тиям» Денис Лебедев. — Он не уступает 
Уайлдеру по технике. В профессиональ-
ном боксе большую роль играет харак-
тер. Уайлдер уже психологически над-
ломлен, думаю, он не сможет правильно 
настроиться. Я видел его прошлый бой, 
он уже выходил на ринг проигравшим. 
Фьюри психологически устойчивее 
в несколько раз. Англичане всегда были 
сильны в этом плане. Психология — уже 
полдела.

А вот бывший чемпион мира по вер-
сии WBC в первом тяжёлом весе Григо-
рий Дрозд считает, что интриги у боя — 
хоть отбавляй.

— Фьюри очень хорош с точки зре-
ния скорости, передвижения, и самое 
главное — он нестандартный, — расска-
зал «Известиям» эксперт. — Опять же 
если функционал Фьюри ему позво-
лит, то Уайлдер, как мне видится, бу-

дет делать «бой с тенью», махать своей 
правой рукой из заднего кармана, де-
лать «вертолёт». И, наверное, это будет 
не очень хорошая история для Уайлде-
ра. Но мы не должны забывать, что у него 
есть один большой козырь под назва-
нием «нокаутирующий удар». С любой 
руки он может хлестануть, и это будет 
последний удар в поединке. Так что ин-
терес к этому бою большой, высокий, 
интрига в нём есть.

Легендарный Майк Тайсон перед 
шоу подверг сомнению исключитель-
но спортивную мотивацию американ-
ского боксёра, хотя и признал, что сим-
патизирует ему.

— Мне нравится Уайлдер. Но собира-
ется ли он победить в третьем поедин-
ке или идёт туда, только чтобы зарабо-
тать денег? Я бы посоветовал Уайлдеру 
выложиться на максимум в первые 
пять-шесть раундов. Если он сможет 
поймать Фьюри нокаутирующим уда-
ром, значит, сможет. Ему нужно сде-
лать всё возможное, — цитирует Тай-
сона talkSPORT.

Уайлдер — бывший чемпион мира 
по версии WBC в тяжёлом весе. Защи-
тил титул девять раз, но в 2020 году по-
терпел поражение в бою с Фьюри, по-
сле которого потерял пояс. С 2012 года 
входит в десятку лучших тяжеловесов 
мира по версии BoxRec. Фьюри — чемпи-
он мира по версии WBC с 2020 года, быв-
ший чемпион мира по версиям IBF, WBA, 
WBO, IBO и журнала The Ring.

Травмоопасные моменты
Чего ждать от обескровленной сборной России

Алексей Фомин 

Н ынешний сбор национальной коман-
ды может стать ключевым в теку-

щем отборочном турнире к чемпионату 
мира 2022 года и в контексте эпохи глав-
ного тренера Валерия Карпина. В бли-
жайшие четыре дня сборная России 
сыграет с двумя конкурентами в борь-
бе за второе место и попадание в стыко-
вые матчи. 8 октября наши примут дома 
Словакию, а 11-го числа их ждёт выезд-
ная встреча со Словенией. При этом рос-
сияне имеют шансы и на первое место 
в группе. Их главным соперником в борь-
бе за лидерство остаётся Хорватия. Сей-
час мы набрали одинаковое количество 
очков (13), но уступаем балканской сбор-
ной по дополнительным показателям.

Сложность предстоящей миссии усу-
губляется жуткой эпидемией травм, на-
стигшей отечественную команду в на-
чале октября. Но кадровые проблемы 
случились ещё задолго до выявления 
повреждений у футболистов: два ли-
дера сборной последних лет — Артём 
Дзюба и Марио Фернандес — отказались 
за неё выступать не из-за травм. Нату-
рализованный бразилец решил завер-
шить международную карьеру, а луч-
ший бомбардир прошлого сезона РПЛ 
считает, что его текущая форма не при-
несёт пользы команде.

�� ФАКТОР ДЗЮБЫ

Сначала о завершении выступлений 
за сборную России объявил защитник 
Марио Фернандес. Слухи о том, что 
31-летний игрок покинет команду, хо-
дили ещё летом после чемпионата Ев-
ропы. Тогда он всё же поехал на сен-
тябрьский сбор и вышел в стартовом 
составе в дебютном матче Карпина, где 
наши сыграли дома вничью с Хорвати-
ей (0:0). На 78-й минуте защитнику ЦСКА 
пришлось покинуть поле из-за травмы. 
Больше он не играл, а по окончании сбо-
ра объявил, что из-за повреждений и вы-
соких нагрузок хочет сосредоточиться 
только на клубной карьере.

Сложнее ситуация с многолетним 
капитаном сборной России Артёмом 
Дзюбой. Он никогда не скрывал, что 

у них с Карпиным существует конф-
ликт, случившийся ещё в период их со-
вместной работы в московском «Спар-
таке» в 2009–2014 годах. 

И Дзюба сам дал повод для этого, сла-
бо проведя летний старт чемпионата 
России в составе «Зенита». На сентябрь-
ские матчи его не пригласили. Но стоило 
игроку дважды сделать голевые переда-
чи в игре с грозненским «Ахматом» (3:1), 
как Карпин включил его в расширенный 
список на октябрьские матчи. Сделано 
это было за несколько часов до выезд-
ной встречи с казанским «Рубином» (3:1), 
в которой Дзюба сделал дубль.

На следующий день Артём объявил 
об отказе ехать в сборную, поскольку 
не считает, что набрал достаточную 
форму. Многие предположили, что эта 
причина лишь политес, а в реальности 
же Дзюба не простил Карпину былого 
и посчитал, что тренер будет необъек-
тивен к нему. Оба дипломатично про-
комментировали ситуацию, не исклю-
чив, что в будущем могут поработать 
в сборной, в том числе на ноябрьских 
матчах — дома с Кипром и на выезде 
с Хорватией. Эти игры станут послед-
ними в квалификации к ЧМ-2022.

Большинство экспертов считают, 
что Дзюба уже не вернётся в националь-
ную команду, пока ею руководит Кар-
пин. И это создаёт определённые проб-
лемы. В его отсутствие из нападающих 
в сборную вызваны Фёдор Смолов, Ан-
тон Заболотный и лучший бомбардир 
нынешнего чемпионата России форвард 
«Уфы» Гамид Агаларов.

�� ТОЛПА В ЛАЗАРЕТЕ

Вслед за отказами Фернандеса и Дзю-
бы сборную накрыла эпидемия травм. 
Причём больше всего она коснулась 
флангов обороны, на одном из кото-
рых (справа) играл Марио. Заменить 

его мог бы Вячеслав Караваев, высту-
павший и справа, и слева. Но он полу-
чил повреждение в игре сборной России 
против Мальты (2:0) и не успел восста-
новиться к октябрю.

В субботнем матче против «Ниж-
него Новгорода» (0:1) в составе казан-
ского «Рубина» не смог продолжить 
игру левый защитник Илья Самошни-
ков. В четверг на предматчевой пресс-
конференции Карпин сказал, что по его 
состоянию тренерский штаб ещё будет 
смотреть. Ранее в сборную был вызван 
из екатеринбургского «Урала» 21-летний 
крайний защитник Арсен Адамов, для 
которого это первое попадание в нацио-
нальную команду.

На краях в распоряжении главного 
тренера есть Сергей Терехов из «Сочи» 
и Фёдор Кудряшов из турецкого «Анта-
льяспора». Терехов вызывался на сен-
тябрьские матчи, но из-за травмы про-
пустил их, а также в своём уже солидном 
по футбольным меркам возрасте (31 год) 
не имеет опыта выступлений за сбор-
ную. Кудряшов же не играл в послед-
них матчах в Турции и имеет пробле-
мы с практикой.

Не исключено, что Карпин использу-
ет на флангах обороны двух профиль-
ных полузащитников Алексея Суторми-
на и Далера Кузяева, тем более первый 
играл эту роль в «Зените» в последних 
матчах. В средней линии также много 
потерь. В последнем матче за француз-
ский «Монако» травмировался Алек-
сандр Головин. По этим же причинам 
не помощники сборной вернувшийся 
в неё после трёхлетнего перерыва Де-
нис Глушаков и Алексей Ионов. В суб-
ботней игре за московское «Динамо» 
против самарских «Крыльев Советов» 
(0:1) повреждение получил Арсен За-
харян. Правда, в четверг Карпин ска-
зал, что он уже в порядке. Но за сутки 
до матча со Словакией стало известно, 
что повреждение получил также полу-
защитник Денис Макаров. Он пропустит 
ближайшую встречу. По словам главно-
го тренера, в сборной будут ещё смот-
реть, сможет ли хавбек восстановиться 
к игре со Словенией. Ко всему прочему 
из-за дисквалификации встречу со сло-
ваками пропустит Алексей Миранчук.

В средней линии также много потерь. 
В последнем матче за французский «Мо-
нако» травмировался Александр Голо-
вин. В субботней игре за московское 
«Динамо» против самарских «Крыльев 
Советов» (0:1) повреждение получил Ар-
сен Захарян. По этим же причинам не по-
мощники сборной вернувшийся в неё 
после трёхлетнего перерыва Денис Глу-
шаков и Алексей Ионов. Ко всему проче-
му матч со Словакией из-за дисквали-
фикации пропустит Алексей Миранчук.

— Потери у нас, конечно, серьёзные, 
но делать нечего — надо максимально 
мобилизоваться тем, кто вызван и кто 
выйдет в пятницу на поле, — сказал «Из-
вестиям» бывший нападающий сборной 
России Дмитрий Булыкин. — Всё-таки 
вызваны лучшие на данный момент 
игроки страны из тех, кто смог приехать 
в расположение национальной коман-
ды. Так что в принципе есть кем заме-
нить травмированных. Хотя понятно, 
что в текущей ситуации тренерскому 
штабу не позавидуешь — хочется иметь 
более широкий выбор футболистов. 
Но тут уже ничего не поделаешь — надо 
максимально настроиться на две бли-
жайшие игры и сделать всё для успеха. 
Словакия — соперник непростой. Опас-
ности от неё можно ожидать и на стан-
дартах, и при контратаках, что и показал 
мартовский матч России с этой коман-
дой (1:2), когда именно таким образом 
в наши ворота были забиты два мяча. 
Но могут словаки и в позиционной ата-
ке неплохо сыграть. Так что нужно это-
го соперника максимально разобрать, 
отнестись к нему предельно серьёзно, 
но сохранять уверенность в своих силах, 
играть на своём поле в атаку, не оши-
баться в защите и как можно лучше ре-
ализовывать моменты.

Напомним, матч Россия — Словакия 
пройдёт 8 октября в Казани и начнётся 
в 21.45 по московскому времени.

Даниил Медведев 
проведёт первый 

официальный матч 
спустя месяц  

после победы  
на US Open
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Решающий раут
Как пройдёт третий бой  

Фьюри и Уайлдера
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